
Ирина ПОЧИТАЛИНА

Орловская область 
приняла участие 
в видеоконференции, 
посвящённой вопросам 
дошкольного образования.

Совещание в режиме видео-
конференции провел Предсе-
датель Правительства РФ Дми-
трий Медведев. Также в совеща-
нии приняли участие заместитель 
Председателя Правительства РФ 
Ольга Голодец, министр образо-
вания и науки РФ Дмитрий Ли-
ванов. Наш регион представлял 
заместитель председателя пра-
вительства области, руководи-
тель блока социального разви-
тия Олег Ревякин.

Конференция была посвяще-
на одной, но очень важной про-

блеме — строительству детских 
садов.

— До 2016 года мы обязаны 
решить проблему нехватки мест 
в детских дошкольных учрежде-
ниях, — сказал на конференции 
Дмитрий Медведев. — У всех мам 
должна быть возможность отве-
сти ребёнка в детский сад, рас-
положенный недалеко от дома, 
и спокойно пойти на работу.

В июне текущего года по по-
ручению Дмитрия Анатольеви-
ча правительство приняло реше-
ние выделить дополнительно 50 
миллиардов рублей специально 
для строительства детских садов 
в регионах.

На территории России реги-
стрируется хоть и небольшой, но 
всё-таки рост рождаемости. За 
восемь месяцев нынешнего года 

на свет появились 1 миллион 255 
тысяч малышей. Сейчас в дет-
ских учреждениях воспитыва-
ется 5,5 миллиона детей, но поч-
ти 500 тысяч дошкольников стоят 
в очереди в детский сад. На кон-
ференции прозвучало, что толь-
ко в пяти регионах нет очередей.

Большое внимание премьер-
министр уделил проблеме рас-
ходования дополнительных 

средств. И хотя деньги поступили 
в регионы только во второй поло-
вине года, многие субъекты фе-
дерации уже смогли их освоить.

Дмитрий Медведев призвал 
оперативнее превращать полу-
ченные средства в новые детские 
сады. «Строительство дошколь-
ных учреждений должно идти 
полным ходом во всех регионах, — 
подчеркнул Дмитрий Анатолье-

вич. — Раскачиваться нельзя, надо 
действовать быстро».

На совещании речь шла и о си-
туации в Дальневосточных реги-
онах. Председатель Правитель-
ства РФ отметил, что ситуация 
здесь сложная, но не критиче-
ская и, несмотря ни на что, зада-
чу с образовательными учрежде-
ниями надо решать, чтобы и шко-
лы, и детские сады могли при-
нять детей.

На совещании выступил ми-
нистр образования и науки РФ 
Дмитрий Ливанов, который го-
ворил о необходимости органи-
зации электронной очереди. Она 
поможет вести более точный учет 
детей, которые нуждаются в дет-
ских учреждениях.

В Орловской области в следу-
ющем году будет введено в строй 

четыре новых детсада на 515 
мест — в городах Орле и Ливнах, 
в Покровском и Орловском рай-
онах. В настоящее время введено 
дополнительно 570 мест. Общий 
объем финансирования дошколь-
ных учреждений составит 357,6 
миллиона рублей.

В соответствии с дорожной 
картой в 2013 году в Орлов-
ской области планируется вве-
сти 1070 дополнительных мест 
в дошкольных образовательных 
учреждениях.

Дети — герои 
нашего времени
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Синеокая 
Белоруссия
Путевые заметки 
нашего корреспондента
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В Орловской области в следующем 
году будет введено в строй 
четыре новых детсада на 515 
мест — в городах Орле и Ливнах, 
в Покровском и Орловском 
районах.

Старый, 
старый дом
6 декабря исполнится 170 лет со 
дня открытия Орловского Бахтина 
кадетского корпуса — известного 
на всю Россию военного учебного 
заведения Стр. 6

Каким быть учебнику 
истории?
Орловские учёные, преподаватели 
вузов и школ, методисты обсудили 
концепцию единого учебника истории
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324 новых 

детских сада появилось 

в России с начала 2013 года

Землю — крестьянам, 
а не рейдерам!
Дмитрий СЕРГЕЕВ

В Орловской области 
сегодня 265 тысяч гектаров 
невостребованных земель.

Земля должна работать — 
в этом её сила. Выпавшие по раз-
ным причинам из оборота сель-
хозугодья дичают, зарастают бу-
рьяном и немым укором бередят 
сердце истинного земледельца. 
Как сказал губернатор области 
Александр Козлов, «смотреть на 
брошенные, основательно запу-
щенные земли без слёз нельзя…».

В последнее время в нашем ре-
гионе немало делается для того, 
чтобы вернуть земле её настоящее 
предназначение, вовлечь в эконо-
мический оборот неэффективно 
используемые участки. Так, по 
свежей информации заместителя 
председателя правительства Ор-
ловской области, руководителя 
блока промышленности, имуще-
ства и информационных техноло-
гий Антона Лавренюка, с начала 
нынешнего года было выявлено 
семь невостребованных участков, 
находящихся в федеральной соб-
ственности и относящихся к зем-
лям поселений. Чтобы ввести их 
в оборот, по пяти участкам общей 
площадью более 83 гектаров, рас-
положенным в городе Орле, в Фе-
деральный фонд содействия раз-
витию жилищного строительства 
направлены ходатайства о пере-
даче правительству Орловской 
области полномочий по распо-
ряжению ими — там планирует-

ся многоэтажная жилищная за-
стройка. Ещё по двум участкам 
площадью 707 гектаров в Орлов-
ском районе такие ходатайства 
будут подготовлены в ближай-
шее время.

Что касается земель сельхоз-
назначения, относящихся к фе-
деральной собственности, то это, 
заметил Антон Лавренюк, «одна 
из наиболее болезненных и труд-
но решаемых проблем». Неэф-
фективно используются поряд-
ка 5700 гектаров находящейся 
в безвозмездном пользовании 
у ОрёлГАУ в Лавровском сель-
ском поселении земли, а также 
180 гектаров шаховской воспита-
тельной колонии УФСИН Рос-
сии. Теруправлением Росиму-
щества сейчас уточняются гра-
ницы, площадь первого участка, 
вносятся необходимые измене-
ния в государственный кадастр 

недвижимости, после чего поя-
вится возможность по-хозяйски 
распоряжаться этими землями. 
Что касается второго участка, 
то, по словам Антона Лавреню-
ка, «идёт процесс согласования 
отказа шаховской воспитатель-
ной колонии от части земельно-
го участка в связи с отсутствием 
у неё возможности использовать 
его по целевому назначению».

Острота обсуждаемой про-
блемы особенно резко прояви-
лась, когда глава региона напом-
нил участникам совещания о бо-
лее 2000 гектарах земель сельхоз-
назначения в Орловском районе. 
Губернатор лично побывал там 
и увидел, как «зарастает бурья-
ном благородная земля». Иначе 
говоря, земли сельхозназначения 
не используются по их прямому 
назначению.

Стр. 2

Екатерина КОЗЛОВА

1 октября стартовал 
осенний призыв. Об 
особенностях, задачах 
и новшествах очередной 
призывной кампании 
рассказал военный 
комиссар Орловской 
области Сергей Старков.

— Сергей Алексеевич, про-
шлый весенний призыв прохо-
дил в условиях дефицита при-
зывных ресурсов. И все-таки 
план был выполнен на сто 
процентов. В каких условиях 
проходит осенняя призывная 
кампания?

— Условия по-прежнему 
сложные. Количество призыв-
ников, которые стоят на уче-
те, за последние пять лет сокра-
тилось в два раза — с 27 тысяч 
человек до 13 800. Это в том 
числе и юноши, имеющие пра-
во на отсрочку по различным 
основаниям.

Сложности призывных кам-
паний последних лет обуслов-
лены непростой демографиче-
ской ситуацией, сложившейся 
в 90-е годы. К примеру, на во-
инский учет в январе — мар-
те этого года мы поставили на 
200 человек (юноши 1996 года 
рождения) меньше, чем в про-
шлом году.

Однако это не означает, что 
в военкоматах без разбора бу-
дут хватать всех ребят призыв-
ного возраста и отправлять в ар-
мию. Мы тщательно изучаем 
ситуацию, рассматриваем каж-
дую кандидатуру в отдельно-
сти. Призывники, имеющие 
право на отсрочку, обязатель-
но ее получат.

— Сколько орловцев попол-
нят ряды Российской армии 
этой осенью?

— В Вооруженные силы 
России будут призваны 700 ор-
ловцев. Это в два раза меньше, 
чем в весенний призыв.

— Какие изменения харак-
терны для осеннего призыва 
и будет ли он отличаться от 
весеннего?

— С 1 августа этого года от 
призыва освобождаются гражда-
не, прошедшие военную службу 
в другом государстве, в случаях, 
предусмотренных международ-
ными договорами России. В на-
стоящий момент такие догово-
ры действуют с Республиками 
Таджикистан и Туркменистан.

С 1 сентября также вступи-
ли в силу поправки в федераль-
ный закон «О воинской обязан-
ности и военной службе», кото-
рые предусматривают отсрочку 
студентам духовных семинарий 
и других образовательных уч-
реждений, где готовят служи-
телей церкви и религиозный 
персонал. Отсрочка не должна 
быть больше сроков получения 
соответствующего образования.

Характерной особенно-
стью осеннего призыва явля-
ется и то, что призываются ре-
бята, которые имеют высокие 
спортивные достижения и на-
мерены участвовать в сочин-
ской Олимпиаде. В этом слу-
чае юноши призываются только 
в спортивные роты. Армейскую 
жизнь они будут сочетать с се-
рьезными тренировками.

Что касается отличий одной 
призывной кампании от другой, 
то весенний призыв можно на-
звать качественным. В основном 
армейские ряды пополнили сту-
денты, закончившие обучение. 
В осеннюю же кампанию армей-
скую форму наденут все юноши, 
достигшие призывного возраста 
и не имеющие права на отсрочку.

— Кстати о форме. Одно 
время много споров было во-
круг юдашкинской формы для 
армейцев. Повальные случаи 
заболевания гриппом и пнев-
монией вызвали всплеск него-
дования среди родителей и об-
щественности. В какой форме 
юноши идут служить сегодня?

— Призывники получают 
летний и зимний комплекты 
одежды. На сборном пункте 
каждому выдается порядка 24 
наименований вещей.

Что касается случаев забо-
левания призывников гриппом 
и пневмонией, то было разбира-
тельство. Специальная комис-
сия вынесла заключение: фор-
ма была сшита из некачествен-
ного материала.

В продолжение разгово-
ра о простудных заболевани-
ях призывников отмечу, что на 
особом контроле стоит вопрос 
о профилактических привив-
ках от гриппа. Ребята, которые 
попадут в Вооруженные силы, 
однозначно все будут привиты.

Стр. 2

Сельхозработы 
под контролем
Арина КУЛИКОВА

На 86% выполнили аграрии области план осеннего 
сева. В регионе незасеянными остались 60 тысяч 
гектаров из 400 тысяч, запланированных 
под озимые. 

Полностью план осеннего сева выполнили в Должан-
ском, Колпнянском, Хотынецком, Болховском, Малоархан-
гельском районах, больше 92% от плана посеяли хозяйства 
Ливенского, Покровского, Глазуновского, Кромского, Трос-
нянского районов. Худшие показатели в Знаменском, Шаб-
лыкинском, Корсаковском районах.

Хозяйства, которые перенесли сев на весну, дополни-
тельно закладывают семена яровых для весеннего сева. На 
60 тысяч гектаров их потребуется 15 тысяч тонн.

В области завершается уборка сои и гречихи, активно 
убирают подсолнечник, гречиху, сахарную свеклу.

Свекла убрана на 28,5 тысячи гектарах, что составляет 
63% от общей площади под этой культурой. Сладких кор-
ней накопано более 1, 2 миллиона тонн. Чтобы аграрии при 
вывозке свеклы не перегружали транспорт и тем самым не 
разрушали дороги, машины проверяют на передвижных 
постах весового контроля. На днях начнет работать еще 
один, уже четвертый, пост. Тем самым пути перегруженно-
му транспорту будут закрыты ко всем четырем сахарным 
заводам области.

В Орле подводят 
итоги ремонта 
дворов
Анжела БУГРОВА

И формируют аналогичную программу на 
следующий год.

Как сообщил 15 октября на рабочем совещании в мэрии 
Орла начальник управления коммунального хозяйства го-
рода Владимир Достовалов, все 114 запланированных к ре-
монту дворовых территорий уже готовы к эксплуатации. 
Правда, приняты они частично. На сегодняшний день при-
емочная комиссия подписала только 30% актов. Обуслов-
лено это, по словам Достовалова, необходимостью прове-
дения остаточных работ.  

На пяти объектах еще в начальной стадии у подрядчи-
ков возникли противоречия с жителями многоэтажек  по 
поводу целесообразности выполнения тех или иных работ. 
Так, по ул.Комсомольской, 53 дорожникам так и не удалось 
прийти  с жителями к единому мнению по поводу устрой-
ства парковки и расширения проезжей части. В результа-
те объект пришлось вычеркнуть из плана, а деньги освоить 
на другом объекте. По другим четырем объектам конфлик-
ты с жильцами удалось решить — работы были выполнены 
с учетом их мнения. 

Одновременно управление приступило к формированию 
программы ремонта дворов на следующий год.

— И уже в сентябре нами были разосланы письма гла-
вам администраций районов с просьбой предоставить пе-
речень дворов, нуждающихся в ремонте, — сообщил глава 
управления коммунхоза Орла. 

В итоге от каждого района поступили заявки на ре-
монт почти 70 дворов. Но сделать ремонт во всех дворах 
невозможно из-за лимита финансирования. Глава адми-
нистрации Орла Михаил Берников порекомендовал гла-
вам районов отобрать по 30 объектов, наиболее нуждаю-
щихся в ремонте. 

Служба 
зовёт

Склеп Ермолова: 
новые загадки
Андрей ЗИМАРЕВ

Очередное открытие сделано во время работ по 
реставрации Свято-Троицкой церкви. Во время 
вскрытия полов был обнаружен лаз, ведущий 
в ранее не исследованные подземные помещения.

Как сообщила начальник управления культуры и архив-
ного дела обладминистрации Алла Егорова, находку сдела-
ли рабочие подрядной фирмы ООО «Рикс-Стройинж», за-
нимающейся реставрацией храма-усыпальницы Ермоловых 
и имеющей лицензию Министерства культуры. План работ 
предусматривал замену дощатого покрытия мраморными 
плитами. Во время снятия старых досок в левом приделе 
церкви обнаружили кирпичный свод с пробитым в нем отвер-
стием. Производители работ немедленно связались с властя-
ми, и на место выехали специалисты управления культуры.

— Мы приняли решение о приостановлении всех стро-
ительных работ в приделе церкви вплоть до изучения об-
наруженного лаза командой профессиональных археоло-
гов, — комментирует находку Алла Егорова. — О событии 
немедленно сообщили в Министерство культуры, после 
чего обнаруженный рабочими лаз был опечатан. Историче-
скими и архивными сведениями, подтверждающими нали-
чие в этой части храма захоронений, мы не располагаем. Ве-
роятно, обследовать подземное помещение будет та же ко-
манда научных специалистов Института археологии РАН, 
которые уже изучали генеральские захоронения во время 
двух предыдущих визитов в Орел.

Напомним, что во время предыдущих экспедиций в дека-
бре и июне подтвердились факты неоднократного вскрытия 
семейной усыпальницы известной военной династии. На-
зывалась и предполагаемая дата самого раннего проникно-
вения в могилы — конец 30-х — начало 40-х годов прошло-
го столетия. При детальном исследовании из разграблен-
ных склепов были извлечены фрагментированные останки 
трех человек, части истлевших мундиров и погребального 
инвентаря. После тщательного исследования с помощью 
современных научных методов удалось установить, что 
найденные кости с большой долей вероятности принадле-
жат самому Алексею Ермолову, его отцу Петру Алексееви-
чу и сыну Клавдию Алексеевичу. 17 июня идентифициро-
ванные останки разложили по гробам и перезахоронили по 
православному обряду в приделе Свято-Троицкого храма.

За год – 
на 7 процентов 
Анна БОРЩ

Сегодня средняя заработная плата работников 
крупных, средних и малых предприятий и 
организаций Орловщины составляет более 19 
тысяч рублей.

По данным Орелстата, на 561 крупном и среднем пред-
приятиях (21,8% от их количества) региона оплата труда в 
августе текущего года составила более 25 тысяч, а в 85 ор-
ганизациях (3,3%) — 7 тысяч рублей. 

По сравнению с августом прошлого года с учетом ин-
декса потребительских цен зарплата увеличилась на 7, 7%. 
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ВЛАСТЬ

Берег надежды
Ирина ПОЧИТАЛИНА

В управление социальной 
защиты населения 
Орловской области 
я пришла в приёмный день. 
Здесь было многолюдно. 
Первая посетительница — 
молодая мама. Работает 
медсестрой, воспитывает 
двоих детей, с мужем 
в разводе, алименты 
не получает.

Она пришла за помощью, 
потому что у неё нет денег, что-
бы купить детям зимнюю оде-
жду и обувь. Кого-то подобная 
просьба может удивить, а для 

одинокой мамы такая элемен-
тарная потребность, как дет-
ская одежда,  недоступная ро-
скошь.

Другая мама воспитывает 
сына-инвалида. Ему предсто-
ит операция в столичной кли-
нике. Операция оплачивается 
за счет федерального бюдже-
та, но маме надо будет некото-
рое время жить в столице, что-
бы ухаживать за ребёнком после 
операции и вообще находить-
ся с ним рядом. Нужны деньги.

Очередной посетитель — 
пожилой мужчина из деревни 
Кромского района. Говорит, что 
ему жизненно необходима бен-
зопила. В доме печка, заготавли-

вать дрова вручную стало тяже-
ло, с минимальной пенсии день-
ги на такую покупку не нако-
пишь.

С какими только бедами 
не приходят люди в управле-
ние социальной защиты! Здесь 
бывают и одинокие, и много-
детные, мамы с детьми-инва-
лидами, малообеспеченные, 
погорельцы, те, кто вернулся 
из тюрьмы… Всего «на плечах» 
областной социальной службы 
23 категории льготников.

Начальник управления со-
циальной защиты населения 
Т атьяна Воробьёва вниматель-
но выслушивает каждого, рас-

спрашивает обо всех мелочах, 
задаёт порой неудобные вопро-
сы, чтобы быть точно уверенной: 
именно этому человеку очень 
нужна помощь.

— Конечно, мы проверяем 
и анализируем все докумен-
ты, а если появляется необхо-
димость, то наши сотрудники 
выезжают на место, составля-
ют акт обследования, — расска-
зывает Татьяна Анатольевна. — 
И только потом мы принимаем 
решение об оказании денежной 
помощи. А вообще работаем, вы-
полняя областной закон «О го-
сударственной социальной по-
мощи в Орловской области».

— Вам постоянно приходит-
ся вникать в сложные пробле-
мы; наверное, с годами накап-
ливаются негативные эмоции, 
и хочется порой на всё махнуть 
рукой…

— Нет, с таким настроем ра-
ботать у нас нельзя. Безразлич-
ные и равнодушные в социаль-
ной службе не задерживаются. 
Надо хорошо для себя уяснить, 
что каждый человек может ока-
заться в трудной жизненной си-
туации, когда без посторонней 
помощи не обойтись. Никто 
не застрахован от крутого по-
ворота судьбы.

— Наверное, встречались 
в вашей практике люди с осо-
бенными, запоминающимися 
судьбами...

— К нам приходят не от хо-
рошей жизни. Большинство 
нуждается в помощи, но я бы 
не стала выделять какую-то 
одну историю. Все они неве-
сёлые. Вот смотрите: заявление 
от одинокой мамы, у неё трое 
детей и один из них — больной 
ДЦП. Или вот: у мужа онколо-
гия, нужны деньги на лекарства. 
Кого-то сократили на работе, 
и семья не в состоянии запла-
тить за квартиру… Что ни об-
ращение, то беда. И мы очень 
рады, когда помогаем семье 
или одинокому человеку вый-
ти из нелёгкой жизненной си-
туации.

Окончание.
Начало на 1-й стр.

— Сергей Алексеевич, что 
можете сказать о здоровье 
орловских парней и их общей 
подготовке?

— По сравнению с прошлым 
годом мы отмечаем улучшение 
основных показателей здоровья. 
Если степень годности в про-
шлом году составляла 58 про-
центов, то в этом году по ре-
зультатам только весенней 
кампании — 63.

В области действует целост-
ная программа подготовки мо-
лодежи к военной службе. Мно-
гие юноши идут служить после 
получения профессионального 
образования. Такие призывни-
ки пользуются спросом, они бо-
лее адаптированы, легче осваи-
вают военную технику и воору-
жение, которые год от года ста-
новятся сложнее.

Ребята, которые в силу раз-
ных причин не получили допол-
нительную подготовку по осно-
вам военной службы, направ-
ляются на военно-спортивные 
сборы, организованные в оздо-
ровительном лагере «Орлов-
чанка». Ежегодно на них бы-
вают 240 человек. Насыщен-
ная программа включает в себя
и зучени е основ военной служ-
бы, строевую и физическую 
подготовку, обращение с ору-
жием. Также проводится боль-
шой блок воспитательно-патри-

отических мероприятий с посе-
щением музеев и мест боевой 
славы.

Могу с полной уверенно-
стью заявить: орловские парни 
идут в армию подготовленные. 
Об этом свидетельствуют мно-
гочисленные благодарности, ко-
торые приходят от командова-
ния частей. В нашей области вы-
растают патриоты Отечества. 
За таких ребят не стыдно.

— Как в области обстоят 
дела с уклонистами, их число 
уменьшается?

—  В  2 0 1 0  г о д у  б ы л о 
2 400 уклонистов. Этот вопрос 
находится на особом контроле 
губернатора области Алексан-
дра Козлова. Совместная рабо-
та органов власти, учебных за-
ведений, общественных органи-
заций, полиции, прокуратуры, 
следственного комитета дает по-
ложительный результат. На се-
годняшний день число уклони-
стов сократилось до 800 человек.

Для привлекательности во-
енной службы и ее престижа 
с 1 января 2014 года ожидает-

ся вступление новых поправок 
в закон «О воинской обязанно-
сти и военной службе». Ребята, 
которые уклонялись от службы 
и тем самым незаконно достигли 
предельно призывного возраста 
27 лет, получат в военно-учетном 
документе специальную отмет-
ку. Она будет свидетельствовать 
о том, что они «бегали» от армии. 
Граждане, не отслужившие в ар-
мии, не смогут поступить на го-
сударственную гражданскую 
службу, а те уклонисты, кото-
рые уже работают в госструкту-
ре, должны быть уволены.

— Сколько орловцев вос-
пользовались альтернативной 
гражданской службой?

— За все время существова-
ния этого вида службы, то есть 
с 2004 года, в штатские солда-
ты пошли 10 человек. В этом 
году мы приняли одно заявле-
ние на прохождение альтерна-
тивной службы. Парень будет 
направлен для работы в почто-
вое отделение.

Напомню, что не все юноши 
могут пройти альтернативную 
гражданскую службу — только 
те, чьи убеждения не позволяют 

брать в руки оружие. Срок такой 
службы — от 18 до 24 месяцев.

— С приходом на пост мини-
стра обороны России Сергея 
Шойгу в армии произошли ка-
кие-то изменения?

— Многое уже сделано. Воз-
рождаются традиции вооружен-
ных сил, система военных госпи-
талей, медсанчастей. Для сроч-
ников создаются комфортные 
условия: казармы выглядят как 
общежития, устанавливаются 
душевые, есть послеобеденный 
сон.

Министром проведен ряд 
внезапных проверок боеготов-
ности частей и соединений. Уде-
ляется большое внимание под-
готовке специалистов для Во-
оруженных сил. Увеличен на-
бор в военные учреждения 
высшего профессионального 
образования.

Сегодня делается все, чтобы 
поднять престиж Российской 
армии и вернуть ей былую мощь.

Телефоны «горячей линии» 
военного комиссариата Ор-

ловской области:
8 (4862) 45-66-91 — военный 

комиссар;
8(4862) 55-45-54, 55-34-28 — 

начальник отдела подготовки 
призыва граждан на военную 
службу.

Телефоны «горячей линии» 
центра правовой информации 
на прокурорском участке во-
енной прокуратуры Брянско-
го гарнизона в Орле:

8 (4862) 76-40-82, 43-63-51.
Телефоны доверия воен-

но-следственного комитета:
8 (4832) 26-03-07, 26-04-34.
Телефон доверия ФСБ:
8 (4862) 40-82-30.

Окончание.
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С этими гектарами вообще 
приключилась странная исто-
рия: огромный земельный мас-
сив каким-то образом (на сове-
щании отмечалось, что минуя 
положенную по закону кон-
курсную процедуру) достался 
одному землепользователю — 
директору ФГУП «Орловское» 
РАСХН. Получается, что огром-
ный клин теперь, в зависимости 
от желания новоявленного зем-
лепользователя, может резать-
ся на куски и отдаваться кому 
угодно в субаренду и по любой 
цене?

— Что же получается? — воз-
мутился губернатор. — Созда-
ны условия, когда один чело-
век может распоряжаться огром-
ным земельным массивом и, от-
давая землю в субаренду, жить 
припеваючи, хотя при этом сам 
он ничего не сеет и не пашет. 
Я считаю, это из ряда вон вы-
ходящий факт, с которым надо 
разбираться. И прокуратуре, 
и Россельхознадзору нужно по-
смотреть, насколько все прове-
дённые с этой землёй манипуля-
ции соответствуют существую-
щему законодательству.

А самое главное — независи-
мо от того, кому принадлежит 
земля, она должна по земельно-
му законодательству использо-
ваться в соответствии с её целе-
вым назначением.

Кстати, по информации ру-
ководителя теруправления Рос-
сельхознадзора Евгения Дубро-
вина, данные проведённой ле-
том этого года специалистами 
управления проверки подтвер-

дили, что эти земли оказались 
в руках их нынешнего хозяина 
в результате… самозахвата. В от-
ношении ФГУП «Орловское» 
РАСХН было вынесено опреде-
ление о возбуждении дела об ад-
министративном правонаруше-
нии. Согласно выписке из Еди-
ного государственного реестра 
прав на недвижимое имущество 
и сделок с ним № 01/016/2013–
11430 от 4.07.2013 года право-
обладатель этого земельного 
участка — Российская Федера-
ция. Участок никому не предо-
ставлен в установленном зако-
нодательством порядке, но при 
этом используется ФГУП «Ор-
ловское» РАСХН. То есть про-
изошло «самовольное занятие 
земельного участка» (цитата 
из письма, направленного по ре-
зультатам проверки в Управле-
ние Росреестра по Орловской 
области).

Специалисты теруправле-
ния Россельхознадзора выявили 
немало нарушений земельного 
законодательства (не выполня-
ются мероприятия по контролю 
загрязнения почв, отсутствует 
паспорт почв и т. д.) в «Орлов-
ском». За такое «хозяйствова-
ние» директор предприятия был 
привлечён к административной 
ответственности в виде штрафа.

Практика показывает, что за-
хватить землю легко, а вот, при-
звав на помощь закон, вернуть 
всё в исходное состояние — за-
дача довольно сложная. Махо-
вик восстановления справедли-
вости раскручивается с великим 
скрипом. Сейчас все докумен-
ты, подтверждающие факт са-
мозахвата более 2 тысяч гекта-
ров земель сельхозназначения 

на территории Сабуровского 
сельского поселения в Орлов-
ском районе, переданы в тер-
управление Росреестра, и когда 
теперь выделение этого земель-
ного массива будет оформлено 
в законном порядке — сказать 
невозможно.

Губернатор заметил, что та-
ких ситуаций в правовом госу-
дарстве не должно быть в прин-
ципе. «И власть, — подчеркнул 
Александр Козлов, — долж-
на на подобные факты реаги-
ровать своевременно и жёст-
ко. Публично заявляю: я не от-
ступлюсь и доведу это дело 
до конца».

Глава региона потребовал си-
стематизировать работу по во-
влечению в экономический 
оборот неэффективно исполь-
зуемых земельных участков. 
За последние годы в Орлов-
ской области введено в оборот 
более 120 тысяч гектаров зем-
ли — это, по выражению Алек-
сандра Козлова, два средних 
района. По информации руко-
водителя департамента сельско-
го хозяйства Орловской обла-
сти Владимира Коротеева, в ре-
гионе сейчас  265 тысяч гекта-
ров не востребованных земель. 
Большинство сельских поселе-
ний передали документы в суды 
для их оформления.

— Где-то на 59 тысяч гекта-
ров в ближайшее время суды 
уже должны отдать документы…

Губернатор остановил 
Коротеева:

— Никаких «где-то», никаких 
приблизительных данных — мы 
должны знать всё о земельных 
ресурсах области — до послед-
него гектара!

Эльвира ЛЕГОСТАЕВА

Орловские учёные, 
преподаватели вузов 
и школ, методисты 
обсудили концепцию 
единого учебника истории.

В областном институте усо-
вершенствования учителей 
(ИУУ) состоялся круглый стол 
«Единый учебник истории: по-
иск, проблемы, перспективы». 
Его работу открыла руководи-
тель областного департамента 
образования и молодежной по-
литики Галина Казначеева.

Соавтор одного из действу-
ющих учебников истории док-
тор исторических наук, профес-
сор ОГУ Сергей Минаков, уча-
ствовавший в обсуждении дан-
ной темы на площадках РАН, 
рассказал коллегам, по каким 
направлениям идёт обсужде-
ние проблем создания единого 
школьного курса отечественной 
истории в академических кругах 
и педагогическом сообществе. 
Он отметил объективные труд-
ности при создании учебника, 
связанные с необходимостью со-
ответствия объёма информации 

санитарным нормам и возможно-
стям ребёнка (нельзя перегру-
жать учебники!), обратил внима-
ние на необходимость выработки 
единого подхода к периодизации 
исторических событий и синхро-

низации истории России и все-
общей истории. По мнению Сер-
гея Минакова, школьнику надо 
давать фундаментальные, отра-
ботанные позиции, остальное, 
если есть желание, каждый берёт 

сам, тем более что информацион-
ное поле позволяет это сделать.

Декан исторического факуль-
тета ОГУ доктор исторических 
наук, профессор Тамара Гелла 
подчеркнула важность позиции 
учителя в современной школе, 
так как Интернет часто даёт де-
зориентирующую школьников 
информацию. По ее словам, кон-
цепция призывает делать упор 

на «пафос созидания», «истори-
ческий оптимизм», «позитивное 
настроение». А всегда ли это воз-
можно? Как быть с трагедиями 
в истории? Патриотизм на голом 
пафосе не воспитаешь. Надо раз-
вивать критическое мышление, 
способность к самостоятельно-
му анализу исторических собы-
тий. Профессор считает необхо-
димым включить современную 

историю в учебники: она близ-
ка детям, и им важны оценки по-
следних событий.

Кандидат педагогических 
наук, доцент ОГУ Людмила 
Гранина занималась анализом 
методологических основ кон-
цепции нового учебника. По её 
мнению, декларируемое усиле-
ние внимания к социокультур-
ной истории повлечёт за собой 
увеличение объёма (текст, ил-
люстрации и т. п.) учебника, по-
этому необходимо тщательно 
проработать методическое ос-
нащение будущего учебника. 
Она озвучила свои предложения 
по совершенствованию истори-
ко-культурного стандарта (ИКС) 
и концепции нового учебника. 
Например, необходимо сформу-
лировать чёткие параметры ана-
лиза деятельности конкретных 
исторических личностей и ти-
пичных представителей различ-
ных социальных слоёв общества; 
более чётко и подробно форму-
лировать требования и к мето-
дическому аппарату будущего 
учебника, и к учебно-методиче-
скому комплексу в целом; проду-
мать варианты решения пробле-

мы противоречий между предло-
женной концепцией и формой 
итоговой аттестации обучаю-
щихся. А главное — при созда-
нии нового учебника истории 
взять за основу психолого-пе-
дагогические особенности детей.

Директор Орловского крае-
ведческого музея доктор исто-
рических наук Андрей Минаков 
в своём выступлении осветил но-
вые подходы к изучению исто-
рии, заявленные в ИКС: история 
России через историю регионов. 
Именно на местном материале 
у школьников будет легче вос-
питывать патриотизм, граждан-
ственность, толерантность. Исто-
рик-краевед видит возможность 
социокультурной адаптации де-
тей мигрантов в России через 
погружение в историю региона, 
в котором они проживают в на-
стоящее время. Без изу чения ре-
гиональной истории невозмож-
но составить полное представ-
ление об истории России в це-
лом. Нужен новый, современный 
учебник-модуль по региональ-
ной истории Орловщины, насы-
щенный интересными персона-
лиями, фактами о рекордах, до-
стижениях, культуре.

Заведующая отделом исто-
рии, обществоведческих дисци-
плин и гражданского образова-
ния ИУУ Наталья Матюхина 
отметила, что введение единого 

учебника потребует проведения 
согласования целого ряда доку-
ментов и программ по истории 
России, всеобщей истории, об-
ществознанию. Важным пред-
ставляется и то, что необходим 
период апробации новых учеб-
ников, их совершенствования, 
что вряд ли осуществимо в столь 
сжатые сроки (учебник должен 
быть написан за 2014 г. и посту-
пить в школы в 2015 г.).

Активное участие в обсужде-
нии концепции единого учебни-
ка истории приняли присутство-
вавшие на заседании круглого 
стола педагоги школ г. Орла и об-
ласти. В своих выступлениях 
учителя затронули тему соблю-
дения принципа преемственно-
сти в преподавании истории.

Итоги обсуждения подве-
ла Галина Казначеева, поблаго-
дарившая всех его участников 
за активность и компетентность. 
Она отметила, что в перспективе 
введение единого учебника исто-
рии потребует большой и сла-
женной работы как системы под-
готовки, так и переподготовки 
педагогических кадров.

Все прозвучавшие на заседа-
нии круглого стола предложения 
о совершенствовании концеп-
ции единого учебника истории 
и историко-культурного стан-
дарта будут направлены в адрес 
их разработчиков.

С какими только бедами 
не приходят люди 
в управление социальной 
защиты! Здесь бывают 
и одинокие, и многодетные, 
мамы с детьми-инвалидами, 
малообеспеченные, погорельцы, 
те, кто вернулся
из тюрьмы…

С 1 сентября вступили в силу 
поправки в Федеральный закон 
«О воинской обязанности 
и военной службе», которые 
предусматривают отсрочку 
студентам духовных 
семинарий.

СПРАВКА

Единый учебник истории — инициатива создания линейки учебников 

истории для средней школы, высказанная Президентом РФ Владими-

ром Путиным в феврале 2013 года на заседании Совета по межнацио-

нальным отношениям. По мнению Путина, существующее разнообра-

зие учебников (до 65 наименований для 10-х классов) избыточно. Еди-

ная линейка учебников позволила бы продемонстрировать непрерыв-

ность российской истории, показать, что «судьба России создавалась 

единением разных народов, традиций и культур».

В апреле была создана рабочая группа по координации разработ-

ки новых учебников по истории России. Ее председателем стал спи-

кер Госдумы и глава Российского исторического общества Сергей На-

рышкин, а научным руководителем — директор Института всеобщей 

истории РАН Александр Чубарьян. Рабочая группа в июле представила 

на обсуждение общественности так называемый историко-культурный 

стандарт (ИКС). Он включает в себя принципиальные оценки ключевых 

событий прошлого, основные подходы к преподаванию отечественной 

истории в современной школе с перечнем обязательных для изучения 

тем, понятий и терминов, событий и персоналий и сопровождается пе-

речнем «трудных вопросов истории».

Обсуждение историко-культурного стандарта завершится 25 октября. 

1 ноября концепция нового учебника отечественной истории будет 

представлена Владимиру Путину. Конкурс на разработку самих учебни-

ков будет объявлен в 2014 году.

ЦИФРЫ

Около 30 миллионов 

рублей израсходовано на ока-

зание адресной помощи мало-

обеспеченным жителям за де-

вять месяцев текущего года

38 миллионов рублей 

выделено из областного бюд-

жета в 2013 году на оказание 

адресной помощи

85 тысяч человек по-

лучили помощь за 2012 год

Каким быть учебнику истории?

Землю — 
крестьянам,
а не рейдерам!

Служба зовёт ПРАВИТЕЛЬСТВО ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ
ПОСТАНОВЛЕНИЕ

10 октября 2013 г.            № 344
г. Орёл

О внесении изменений в постановление
Правительства Орловской области от 18 сентября
2012 года № 333 «О предоставлении мер социальной 
поддержки молодым специалистам, трудоустроившимся 
в сельской местности, в центральных районных 
больницах, расположенных в городах, поселках 
городского типа и обслуживающих сельское население»

В связи с принятием государственной программы Орловской 
области «Развитие отрасли здравоохранения в Орловской области 
на 2013–2020 годы», утвержденной постановлением Правительства 
Орловской области 30 апреля 2013 года № 153 «Об утверждении 
государственной программы Орловской области «Развитие отрасли 
здравоохранения в Орловской области на 2013–2020 годы», Пра-
вительство Орловской области п о с т а н о в л я е т:

1. Внести в постановление Правительства Орловской области от 
18 сентября 2012 года № 333 «О предоставлении мер социальной 
поддержки молодым специалистам, трудоустроившимся в сель-
ской местности, в центральных районных больницах, расположен-
ных в городах, поселках городского типа и обслуживающих сель-
ское население» следующие изменения:

1.1. В преамбуле постановления слова «от 23 августа 2011 года 
№ 282 «Об утверждении долгосрочной областной целевой про-
граммы «Кадры учреждений здравоохранения Орловской обла-
сти на 2012–2015 годы» заменить словами «от 30 апреля 2013 года 
№ 153 «Об утверждении государственной программы Орловской 
области «Развитие отрасли здравоохранения в Орловской обла-
сти на 2013–2020 годы».

1.2. В приложении:
1.2.1. В пункте 1 слова «долгосрочной областной целевой про-

граммы «Кадры учреждений здравоохранения Орловской области 
на 2012–2015 годы», утвержденной постановлением Правительства 
Орловской области от 23 августа 2011 года № 282 «Об утверждении 
долгосрочной областной целевой программы «Кадры учреждений 
здравоохранения Орловской области на 2012–2015 годы (далее — 
Подпрограмма)» заменить словами «государственной программы 
Орловской области «Развитие отрасли здравоохранения в Орлов-
ской области на 2013–2020 годы», подпрограммы «Кадровое обеспе-
чение системы здравоохранения на 2013–2020 годы», утвержден-
ной постановлением Правительства Орловской области от 30 апре-
ля 2013 года № 153 «Об утверждении государственной программы 
Орловской области «Развитие отрасли здравоохранения в Орлов-
ской области на 2013–2020 годы» (далее — Подпрограмма)».

1.2.2. В пункте 2 цифры «2012–2015» заменить цифрами 
«2013–2020».

2. Настоящее постановление вступает в силу по истечении 
10 дней со дня его официального опубликования.

3. Контроль за исполнением постановления возложить на заме-
стителя Председателя Правительства Орловской области, руково-
дителя блока социального развития О. Н. Ревякина.

Председатель Правительства
Орловской области              А. П. Козлов

ПРАВИТЕЛЬСТВО ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ
ПОСТАНОВЛЕНИЕ

14 октября 2013 г.             № 350
г. Орёл

О внесении изменений в постановление Правительства
Орловской области от 5 марта 2013 года № 76 
«Об утверждении порядков предоставления субсидий 
на поддержку племенного животноводства, отдельных 
подотраслей растениеводства и проведение 
мероприятий в области сельского хозяйства»

В целях эффективного, полного и своевременного использова-
ния бюджетных средств для выплаты субсидий на поддержку сель-
скохозяйственного производства Правительство Орловской обла-
сти п о с т а н о в л я е т:

1. Внести в приложение 1 к постановлению Правительства Ор-
ловской области от 5 марта 2013 года № 76 «Об утверждении поряд-
ков предоставления субсидий на поддержку племенного животно-
водства, отдельных подотраслей растениеводства и проведение ме-
роприятий в области сельского хозяйства» следующие изменения:

1.1. В подпункте 1 пункта 3:
цифры «3500» заменить цифрами «5500»;
цифры «3000» заменить цифрами «4250».
1.2. В подпункте 2 пункта 3 цифры «150 000» заменить цифра-

ми «180 000».
2. Опубликовать настоящее постановление в газете «Орлов-

ская правда».
3. Контроль за исполнением постановления возложить на заме-

стителя Председателя Правительства Орловской области, руково-
дителя агропромышленного блока В. Ф. Новикова.

Председатель Правительства
Орловской области                А. П. Козлов

СООБЩЕНИЕ

Решением Орловского областного суда от 27 августа 2013 года 
признано недействующим постановление Орловского областного 
Совета народных депутатов от 27 февраля 2001 года № 32/598-ОС 
«О постановке на государственную охрану местной категории па-
мятников истории и культуры области» в части включения зданий, 
расположенных по адресу: г. Орёл, ул. Гагарина, д. 23 и г. Орёл, ул. 
Гагарина, д. 25, в список вновь выявленных памятников истории и 
культуры города Орла, подлежащих постановке на государствен-
ную охрану местной категории.
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ПУТЕВЫЕ ЗАМЕТКИ

Армен МУРАДЯН

Синеокая — называют 
свою страну белорусы. 
Почему, так и осталось для 
меня загадкой.

Во время пятидневного 
пресс-тура по маршруту Грод-
но — Лида — Мира — Минск, ор-
ганизованного для российских 
журналистов посольством Бе-
лоруссии, услышал песню, в ко-
торой есть припев: «Ясноглазые 
мы, светлорусые, белорусы мы, 
белорусы мы…». Но вот тай-
ну «синеокости» это нисколь-
ко не приоткрыло. А ходить 
по Минску и заглядывать в гла-
за каждому встречному, пытаясь 
вычислить количество синегла-
зых на душу населения — и при-
мут за сумасшедшего, и сам с ума 
сойдешь. В общем, синеокости 
белорусов я поверил априори 
и даже вынес в заголовок статьи.

Оставалось определить-
ся с жанром материала. Кто-
то из моих коллег, с которыми 
я побывал в этом путешествии 
(а нас было больше шести десят-
ков со всей России), вел «бело-
русский дневник». Некоторые 
решили написать целый цикл 
статей о стране. Третьи, не за-
морачиваясь, выложили на сай-
ты цитаты из речи Александра 
Лукашенко на пресс-конферен-
ции, снабдили их фотографиями 
и на этом успокоились. Мне же 
захотелось передать впечатления 
и поделится мыслями, которые 
родились в поездке. Получились 
путевые заметки.

7 ОКТЯБРЯ, 
ПОНЕДЕЛЬНИК

Знакомство с Беларусью на-
чалось с фуршета в посольстве 
этой страны в Москве на Ма-
росейке. Я уже потом понял, 
что все было продумано зара-
нее. Подобное мероприятие — 
пресс-тур российских журнали-
стов в Беларусь — проводилось 
одиннадцатый раз. Его организа-
торы уже собаку съели на этом 
деле. С учетом предыдущих 
проб и ошибок они нашли опти-
мальный способ сбора всех жур-
налистов в одном месте. А что 
это может быть, как не фуршет? 
Кстати, и в дальнейшем, во вре-
мя пресс-тура, график меропри-
ятий был таким насыщенным 
и плотным, что не оставалось 
времени даже пройтись по ма-
газинам (чего особенно жажда-
ли журналистки). И это тоже 
было оправданно. Потому что 
если шесть десятков работни-
ков российских СМИ отпустить 
«на волю», черта с два ты их по-
том соберешь.

На фуршете большинство 
из нас и перезнакомились. Мно-
гие журналисты уже ранее уча-
ствовали в подобных мероприя-
тиях и на правах бывалых разда-
вали новичкам ценные советы.

Когда подошло время отбы-
вать на вокзал, мы с разрешения 
пресс-атташе побросали в сум-
ки недопитое и продолжили 
знакомство уже в поезде. Ок-
купировали аж три вагона. Хо-
дили друг к другу в гости. Про-
водницы были вежливы и кор-
ректны. А коллега из столичной 
газеты был настолько очарован 
одной из них, что тут же настро-
чил о ней на iPade романтиче-
ское эссе и отправил в редак-
цию. Особо стойкие спать лег-
ли за полночь.

На следующее утро (а в Грод-
но мы прибыли по московско-
му времени в 9 часов, а по бело-
русскому в 8) на наш наивный 
вопрос: «А мы не очень шуме-
ли?» — проводница нашего ва-
гона ответила, что видала по-
гульбанистей ребят: после воз-
вращения домой, к примеру, мо-
стостроевцев вагоны в ремонт 
приходится отправлять. А у нас 
все цивильно было — даже 
никого не потеряли по дороге. 
Хотя за 11 лет существования 
пресс-тура прецеденты были.

8 ОКТЯБРЯ, ВТОРНИК
С вокзала нас повезли в го-

стиницу. Нормальная такая го-
стиница, с хорошим сервисом — 
ничем не отличается от наших. 
Разве что, Wi-Fi нет. Но с этим 
в Белоруссии вообще беда. Со-
товая связь работает отлично, 
а Wi-Fi был только в гостинице 
в Минске. После расселения — 
завтрак и экскурсия по Гродно. 
Это ведь приграничный с Поль-
шей город — старинный и мно-
гонациональный. То есть там 
и замков сохранившихся и отре-
ставрированных море, и столь-
ко же костелов католических, 
и церквей православных. Кста-
ти, синагога и мечеть тоже есть. 
В общем, было что посмотреть. 
После сытного обеда нас повез-
ли по предприятиям.

Сначала побывали на «Кон-
те Спа». Это что-то вроде на-
шей «Гаммы». Ребята нача-
ли с нуля 12 лет назад. Дирек-
тор рассказывал: продал свою 
машину, чтобы купить первые 
два станка. Сейчас — три произ-
водства: одно чулки выпускает 
(бренд «Конте»), другие два — 
носки и нижнее белье. 70% про-
дукции идет на экспорт. Плю-

сом у них самый лучший в Бе-
лоруссии ночной клуб и боу-
линг-клуб. А сейчас они взяли 
с аукци она несколько земель-
ных участков — под торговые 
центры.

Гродненский областной кар-
диологический центр. Такие 
клиники, огромные, в несколь-
ко корпусов, полностью осна-
щенные новейшим медицин-
ским оборудованием, есть 
во всех шести регионах Бело-
руссии. В конференц-зале нам 
он-лайн показали, как делают 
операцию на сердце. А еще 
во время экскурсии мы с кол-
легами отметили: в отделени-
ях не пахло больницей, и в ко-
ридорах никто не лежит. Лечат 
бесплатно. Россиян тоже, пото-
му что у Белоруссии догово-
ренность с нашим фондом мед-
страхования. Но, в основном, 
это туристы, которые приеха-
ли в соседнюю страну отдох-
нуть, и на радостях, не рассчи-
тав сил и здоровья, усугубили. 
После чего попали с инфарктом 
на больничную койку. Таковых 
за этот год было уже 22 челове-
ка. Их прооперировали, серд-
це заштопали, подняли на ноги 
и отправили обратно на родину. 
Но коммерческие услуги тоже 
есть. И, судя по ценам, гораздо 
дешевле, чем в Европе. А уро-
вень тот же. Что касается мед-
персонала, то врачей и сами го-
товят на базе местного инсти-
тута, и активно «покупают» где 
только можно — за зарплату, 
жилье, льготы.

СПК «Прогресс-Вертелиш-
ки». Это земледелие на 10 ты-
сячах гектаров, мясное и молоч-
ное животноводство (КРС — 
10,5 тысячи голов), коневодство, 
производство пушнины (нор-
ка) и птицеводство (330 тысяч 
цыплят-бройлеров). Кроме это-
го: производство молока, муки, 
хлеба, кожи и меха (в том чис-
ле, пошив одежды и аксессу-
аров) и прочее. Работают уже 
более 60 лет, ничего не ломают, 
а только укрупняются и строят. 
В том числе, и жилье для работ-
ников. И, к слову сказать, подоб-
ных СПК в Белоруссии — уста-
нешь считать.

На молочнотоварной фер-
ме «Баторовка» этого СПК 
я увидел чудо: как коров доит 
робот. Реально. У нас в облас-
ти до сих пор самая передовая 
доильная технология — «кару-
сель». Но и там без людей не об-
ходится. А белорусы несколь-
ко лет назад купили себе гол-
ландский автоматический до-
ильный аппарат. Коровы сами, 
когда им нужно подоиться, за-
ходят в специальную камеру, 
и робот все делает сам. Из лю-
дей нужен один компьютерщик, 
который вводит необходимую 
программу.

Далее пересказываю алле -
гори чески:

…И увидел Батька, что это 
хорошо. И сказал он: «Да буду 
и я производить таких роботов». 
Позвал он к себе главного ме-
неджера из Голландии, что вла-
деет патентом на изготовление 
таких роботов. И купил у него 
лицензию…

В общем, уже пять лет в Грод-
но работает предприятие по про-
изводству автоматизированных 
доильных роботов.

«Каралински фальварак 
Тызенгауза» — так называл-
ся наш следующий пункт оста-
новки. Это бывшее имение гра-
фа Тызенгауза. Одно время 
разваливалось на глазах. Как 
наша Сабуровская крепость. 
И никто не знал, что делать 
с этим памятником архитекту-
ры. Но 2003 году один из грод-
ненских предпринимателей — 
владелец сети стоматологиче-
ских клиник — купил это имение 
и восстановил его исторический 
облик. Теперь это отличный ту-
ристический комплекс: с ресто-
раном, гостиницей, небольшим 
озером, где можно рыбку поло-
вить, конным манежем, парком, 
по которому побродить в удо-
вольствие, своим подсобным 
хозяйством…

Я когда приехал из Белорус-
сии, обнаружил у себя на элек-

тронной почте пресс-релиз: 
«Орловская область будет уча-
ствовать в реализации межре-
гионального проекта «Рус-
ские усадьбы». Вот это имен-
но то и есть. Просто у белору-
сов этот проект носит название 

«Агроусадьба». И ему уже лет 
десять как минимум. Поэтому 
подобных туристических агро-
усадеб у них — сотни полторы.

И не в обиду будет сказано 
однопартийцам, но у меня сло-
жилось стойкое впечатление, 
что большинство проектов «Еди-
ной России» («Новые и безопас-
ные дороги», «Доступная сре-
да», «Детский спорт», «Детса-
ды — детям», «Качество жизни», 
«Строительство ФОКов» и т. д.) 
предварительно проходят тест-
драйв в Белоруссии. Потому что 
пока они у нас находятся на ста-
дии реализации — там уже все 
сделано. Я сам видел!

В этот день мы побывали еще 
в одной агроусадьбе — «Кароб-
чицы», — которая принадлежит 
Гродненскому мясокомбинату. 
Она была гораздо больше пре-
дыдущей. У ворот нас встреча-
ла белорусская амазонка на бе-
лом коне (назвалась богиней Де-
ваной), которая отвела нас в ре-
сторан, попутно рассказав, что 
на территории усадьбы можно 
посмотреть, как варят пиво и ме-
довуху, полюбоваться на рабо-
ту кузнецов и плотников, пока-
таться на лошадях и в карете, 
посмотреть на домашних и ди-
ких зверушек в вольерах. Для 
любителей охоты совсем рядом 
охотхозяйство. Есть даже му-
зей-поляна, где можно посмо-
треть, как в годы войны жили 
белорусские партизаны…

В этой усадьбе журналисты 
и поужинали: дивной вкусноты 
драниками, пожаренной на вер-
теле перепелкой, запеченным 
в специях мясом дикого кабана… 
А потом пришел ансамбль цы-
ган и началось: «Ай, нане-нане!.. 
К нам приехал, к нам приехал!.. 
Пей до дна, пей до дна!.. ».

9 ОКТЯБРЯ, СРЕДА
На пресс-конференцию 

с председателем Гродненско-
го облисполкома Семеном Ша-
пиро большинство российских 
журналистов шли хмурыми 
и сосредоточенными. Кое-кого 
пришлось даже оставить в ав-
тобусе: «ай, нане» даром не про-
шло. Но уже после первых деся-
ти минут общения обстановка 

в зале разрядилась: г-н Шапи-
ро оказался человеком с блестя-
щей эрудицией, огромным опы-
том и отличным чувством юмо-
ра. Чуть позже президент Бело-
руссии тоже   с юмором расскажет 
нам, к ак назначал экс-министра 
сельского хозяйства на эт у долж-
ность (цитата из стенограммы 
пресс-конференции А. Лукашен-
ко): «Я его пригласил и говорю: 
«Семе н Борисович, поедешь 

в Гродно губернатором». Он го-
ворит: «Господь с  вами». — «Ты 
чего?» — «Я ж еврей». Я гово-
рю: «Так у нас черта оседлости 
была. У нас тут все перемешано, 
чего ты переживаешь?» — «Ой, 
Александр Григорьевич, будут 

вас упрекать и прочее». — «Давай 
поезжай и сделай дело, выстрой 
нормальную область, отстрой, 
чтобы за это уважали вас в Бе-
ларуси, и в России в том числе». 
Вот так вот несколько лет назад 
был назначен Семен Борисович» 
(конец цитаты).

Пресс-конференция ин-
тересная получилась. Шапи-
ро рассказывал и о последних 
российско-белорусских учени-
ях «Запад-2013», которые про-
ходили в Гродненской области, 
и о военной доктрине своей стра-
ны, о запрете на ввоз молочной 
продукции в Россию из Бело-
руссии — вопросу, который ему 
лично пришлось «разруливать», 
когда он возглавлял Минсель-
хоз республики. Много говорил 
о сельском хозяйстве, о стро-
ительстве, о проблемах, с кото-
рыми ему приходится сталки-
ваться как губернатору. А после 
пресс-конференции лично про-
шелся с журналистами по глав-
ной улице Гродно, чтобы пока-
зать один из девяти ранее нерен-
табельных кинотеатров, которые 
они переделали в приносящие 
прибыль культурно-досуговые 
центры для молодежи. И даже 
дождался отбытия автобусов 
с российскими журналистами, 
чтобы помахать нам вслед рукой. 
Но что нас больше всего удиви-
ло: все это время он был без ох-
раны, и его не сопровождали це-
лая куча чиновников и губерна-
торский пресс-пул.

Далее был переезд в г. Лиду 
(анекдот от белорусов: мужик 
за рулем разговаривает с же-
ной по телефону: «Я скоро буду, 
я уже под Лидой». — «Под какой 
такой Лидой?»). И снова экскур-
сия по городу, с посещением ста-
ринного Лидского замка — зло-
вещего в своем каменном вели-
чии, потому что к его реставра-
ции приступили совсем недавно, 
и он еще хранит ту грозную ауру, 
которую накопил в мрачном 
средневековье.

А потом снова поездка 
по предприятиям.

«Каскад» — единственная 
в Белоруссии компания, которая 
занимается производством круп-
ногабаритных люстр и светотех-

нических композиций по инди-
видуальным заказам. На самом 
деле за такой формулировкой 
прячется очень крупный биз-
нес — компания занимается 
производством люстр и бра для 
госучреждений. Когда мы туда 
приехали, то предприятие рабо-
тало в три смены — выполняло 
срочный заказ по украшению 
нового Дворца независимос ти 
в Минске, в котором в конце это-
го месяца пройдет саммит глав 
СНГ. Ближайшее подобное про-
изводство — в Италии. Их вооб-
ще по всему миру — единицы. Да 
и работа штучная. Сумма каждо-
го заказа исчисляется миллиона-
ми долларов.

«Конус» — производство 
по оцинкованию металлокон-
струкций. Огромный завод был 
построен и запущен в рекорд-
но короткие сроки — пример-
но за год. Список клиентов са-
мый обширный — энергети-
ки, аграрии, машиностроители. 
Есть у производства и россий-
ские клиенты.

А вот в компании «Ли-
пласт-СПб» я слегка расстро-
ился. Дело в том, что ровно год 
назад делегация Орловской об-
ласти участвовала в междуна-
родном инвестиционном фо-
руме «Гродно — город на пере-
крестке границ». Был подписан 
ряд соглашений о торгово-эко-
номическом сотрудничестве. 
И с российско-белорусским  
ОАО «Ливныпластик», кото-
рое занимается производством 

изделий из стеклопластика (ка-
бины для тракторов и автомоби-
лей, светофоры, стройматери-
алы и т. д.) хотели законтачить 
сразу несколько орловских ком-
паний. Но, как я выяснил у ру-
ководства предприятия, не сло-
жилось: или продукция не по-
дошла, или в цене не сошлись. 
Но не страшно. На  инвестфо-
руме был подписан и ряд дру-
гих соглашений руководителей 
орловских и гродненских ком-
паний, а также пролонгирова-
ны старые контракты. И основ-
ные показатели внешнеэкономи-
ческой деятельности между на-
шей областью и Беларусью из 
года в год растут (см. таблицу). 
Правда, мы пока больше поку-
паем, чем продаем.

А еще в этот день мы осмо-
трели совсем недавно постро-
енные спортивные сооружения 
города Лиды — ледовый дворец 

(с бассейном, борцовским, би-
льярдным и тренажерными зала-
ми) и стоящий по соседству спо-
ртивно-оздоровительный ком-
плекс (площадка с трибунами 
на 700 мест, бассейн, тренажер-
ные и теннисные залы). 

10 ОКТЯБРЯ, ЧЕТВЕРГ
Переночевав в Лиде и по-

завтракав, выдвигаемся все 
на тех же автобусах в следую-
щий город — Миру. Тут уже нам 
дали слегка отдохнуть и не стали 
возить по промышленным и со-
циальным объектам. Просто от-
везли в Мирский замок и предо-
ставили время, чтобы насладить-
ся красотами знаменитого архи-
тектурного комплекса, который 
ЮНЕСКО включила в список 
Всемирного наследия.

А к обеду мы уже въезжа-
ли в Минск. Для меня, впервые 
здесь побывавшего, теперь этот 
город навсегда останется Сто-
лицей с большой буквы (хотя 
столиц я видел немало). До-
роги — автобаны. Стройка по-
всюду. Причем строят не точеч-
но, а целыми микрорайонами. 
И не один-два дома — а сразу 
с десяток. Даже показалось, что 
между прорабами конкуренция 
идет — кто быстрей сдаст свой 
объект. Строят хорошо, надеж-
но. Архитектура не повторяется. 
Причем весь новострой (а в цен-
тре Минска домов меньше, чем 
в 15 этажей, я не увидел) своей 
монументальностью напоминал 
знаменитые московские сталин-

ские высотки, которые стоят уже 
лет 60 и простоят еще столько 
же.

Но архитектурный ландшафт 
от московского имеет очень 
большие отличия — все дома 
стоят не впритык друг к дру-
гу, а на расстоянии примерно 
50 и более метров. А простран-
ство между ними — садово-пар-
ковые зоны. Поэтому из любой 
точки Минска виден горизонт — 
ничто его не заслоняет.

А еще везде чисто. И в Гродно 
было чисто, и в Лиде, и в Мире. 
А в Минске — идеальная чисто-
та. Так чисто и красиво, что хо-
чется громко крикнуть: «Хоро-
шо-то как!..» Но делать этого мне 
белорусы настоятельно не сове-
товали, рассказав весьма поучи-
тельный анекдот.

Через границу (украин-
ская или российская — зави-
сит от того, кому рассказыва-

ют) пробирается собака: худая, 
изможденная, еле на ногах дер-
жится. Пограничник: «Стой! 
Куда?» — «В Белоруссию, гово-
рят, там кормят хорошо. Отъ-
есться бы». — «Ладно, прохо-
ди!». Через месяц та же собака 
ползет через границу обратно: 
жир с боков свисает до земли, 
еле передвигается от сытости. 
Пограничник: «Стой! Куда?» 
— «Назад». — «Что, в Белорус-
сии плохо кормят?» — «Отлич-
но кормят! Замечательно! Вели-
колепно! Но уж очень хочется 
полаять. А не разрешают!»

Кстати, о еде. В магазинах все 
то же самое, что и у нас. Толь-
ко белорусского производства. 
Цены… Мне самому было лень 
переводить стоимость товаров 
из «зайчиков» в рубли, а вот кол-
лега из газеты «Вечерняя Мос-
ква» Алексей Белянчев покор-
пел над калькулятором. И вот 
чего насчитал:

«…Цены — низкие, хотя бен-
зин, почти как у нас, — 92-й 
по 32 рубля.

Куриное филе — 140 руб./кг.
Шейка свиная и мякоть говя-

дины в одну цену — 230 руб./кг.
Свиной бок — 125 руб./кг.
Р ы б а  ( к а р п ,  т о л с т о - 

лобик) — 90 руб./кг.
Яйца — 35 руб./дес.
Картофель — 8 руб./кг.
Такси — 15 руб./км.
Жилье — от 37 до 45 тысяч 

рублей за квадратный метр».
Средняя зарплата — 14–

15 тысяч рублей. Но с уче-

том того, что государство взя-
ло на себя большую часть рас-
ходов по ЖКХ (население пла-
тит чуть более 23% от реальной 
стои мости коммунальных ус-
луг), целому комплексу всевоз-
можных социальных льгот для 
пожилых людей и пенсионеров, 
то в моем понимании Беларусь 
сейчас представляет собой го-
сударство, общественный строй 
которого тождествен понятию 
«развитой социализм».

Только «лаять» нельзя.

11 ОКТЯБРЯ, ПЯТНИЦА
Пресс-конференция Алек-

сандра Лукашенко с российски-
ми региональными журнали-
стами проходила в националь-
ной биб лиотеке Белоруссии. 
Это, наверное, самое необыч-
ное здание Минска и по сво-
ей форме, и по размерам. Оно 
представляет собой сложную 
геометрическую фигуру с труд-
нопроизносимым названием — 
ромбокубооктаэдр. Это слово 
знают разве что ювелиры, по-
тому что такая геометриче-
ская пропорция (18 квадратов 
и 8 треугольников) использу-
ется в огранке алмазов. Высо-
той этот белорусский «брилли-
ант» 23 этажа.

Пресс-конференция началась 
ровно в 11 часов — Лукашенко 
был пунктуален. Что характерно, 
никаких бумажек с заранее под-
готовленными вопросами (как 
это часто бывает на пресс-кон-
ференциях российских VIP-пер-
сон) никто не раздавал. Спраши-
вай что хочешь.

Президент Белоруссии сна-
чала зачитал заранее подготов-
ленную вводную речь (минут де-
сять), затем разрешил: «Задавай-
те вопросы».

Встреча длилась пять с по-
ловиной часов. Пересказывать 
ее смысла нет — кому интерес-
но, могут почитать стенограмму 
на официальном сайте Прези-
дента Белоруссии или на сайте 
Белорусского посольства в Рос-
сии. Почти 60 страниц мелким 
шрифтом — роман в вопросах 
и ответах. Основные темы, ко-
торые интересовали журнали-
стов, — конфликт вокруг «Бе-
лорускалия», дерганая реак-
ция НАТО на российско-бело-
русские учения «Запад-2013», 
экономическое сотрудниче-
ство двух государств, отноше-
ния с Евросоюзом, борьба с кор-
рупцией, экономика и социаль-
ная сфера.

Что касается непосредствен-
но личности Лукашенко, то он 
мне понравился.

Как политик — харизматич-
ный, умный, расчетливый, арти-
стичный. Знает, где нужно повы-
сить голос в разговоре, где ку-
лаком по столу стукнуть, а где 
и в серьезный разговор добавить 
юмору. Аплодисментами жур-
налисты встречали его некото-
рые фразы:

о борьбе с криминалитетом 
в лихие 90-е: «В сортире не мо-
чили, но в морду дали!»;

про визит российских жур-
налистов в Белоруссию: «Мы 
ничего не ретушировали для 
вас. И не возили по образцо-
вым хозяйствам. Но пол, конеч-
но, подмели…»;

о российских миллиардерах: 
«Гигантская страна — 110 чело-
век! Кто они? Тогда им было 25, 
27, сейчас под 35–40 лет. Они что, 
за эти 10 лет миллиарды зарабо-
тали? Невозможно, невозмож-
но физически это, невозможно! 
Даже в карты не выиграешь!»;

о том, как наводили поря-
док в игорном бизнесе: «Недав-
но группа москвичей, подвыпив 
в нашем казино, стала требовать 
девочек. Побежали их искать 
и забежали прямо в камеру…»;

про взятки: «Сам не бери. 
Возьмешь один раз, и тайны 
не будет. Тот, кто дал, по пьян-
ке жене расскажет, любовнице. 
И завтра все будут знать, что ты 
берешь. А вся борьба с корруп-
цией превратится в цирк»;

о политике: «Когда я не знал, 
как делать, я слушал Запад и де-
лал наоборот».

Вне всякого сомнения, Лука-
шенко — талантливый и опыт-
ный администратор. Рассказал, 
как управляет своим аппара-
том. Четкие правила, персональ-
ная ответственность за каждого 
из 800 человек, которых он счи-
тает «своей командой». Но при 
этом жесткий спрос за постав-
ленные перед чиновником зада-
чи. Не справился — больше ру-
ководящий пост на госслужбе 
не займешь никогда.

На первый взгляд может пока-
заться, что он излишне импуль-
сивен и резок. Но мне сдается, 
что это игра на публику. Прези-
дент Белоруссии слишком праг-
матичен, чтобы позволить себе 
быть импульсивным. А вот что 
касается интересов Белоруссии 
и белорусского народа, тут Лу-
кашенко очень конкретен, прин-
ципиален и строптив. По прин-
ципу: «Все, что не в наших инте-
ресах, нам не подходит». Одним 
словом — Президент.

Вот, собственно, и все мои 
впечатления от пресс-тура 
по Синеокой. После пресс-кон-
ференции нам дали несколь-
ко часов, чтобы накупить по-
дарков, а затем отвезли на вок-
зал — к отбывающему поезду 
Минск — Москва.

ЕЩЁ
1. Начиная с посольства Бело-

руссии в Москве и заканчи-
вая поездом Минск — Мо-
сква, мы ели, пили и покупали 
исключительно только все бе-
лорусское. Может, мы и не ез-
дили по стране на белорус-
ском (нас возили на импорт-
ных автобусах, а не на МАЗах
и БелАЗах), но по отличным 
белорусским дорогам. А стро-
ят и отделывают там дома 
тоже белорусскими матери-
алами. То есть за 20 лет (с мо-
мента развала СССР) Бела-
русь стала вполне самодоста-
точным государством. 

2. Сильно пьющих лечат в ле-
чебно-трудовых профилак-
ториях (ЛТП). Если не по-
могает, отбирают у пьяниц де-
тей и назначают алименты. 
Но алименты платятся не ре-
бенку, а государству, у кото-
рого этот ребенок находится 
на содержании. А ты попро-
буй не заплати государству. 
Поэтому в Белоруссии без-
работных нет.

3. Белорусы не сушат белье 
на балконах. Все балконы 
в многоэтажках один к од-
ному чистые, застекленные, 
покрашенные, аккуратные. 
Как и все дома. Но белье 
ни на балконе, ни за балко-
ном не висит. Я не понимаю, 
где они его сушат. А спросить 
забыл.

4. Люди на улице улыбаются.

И ЕЩЁ
Мне не понравилось, как 

на пресс-конференции некото-
рые из моих коллег ругали свою 
страну. Пусть даже они в неко-
торой степени и правы, и наша 

российская действительность 
выглядит блекло на фоне мин-
ских новостроек, автобанов, 
садово-парковых ландшафтов 
и чистоты, царящей на улицах. 
Но хаять и возмущаться стра-
ной, в которой ты родился и жи-
вешь, да еще в общении с главой 
соседнего государства… Мне ка-
жется это неправильным.

Уже в купе поезда Минск — 
Москва обсудил этот момент 
с коллегами. И кто-то из них 
вспомнил и напел припев ста-
ринной песни Шевчука: «Еду 
я на Родину, пусть кричат — уро-
дина, а она нам нравится, спящая 
красавица…».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Семен ШАПИРО, председатель Гродненского ис-

полнительного комитета республики Беларусь 

(на пресс-конференции с российскими региональны-

ми журналистами 9 октября в г. Гродно):

— …В зале есть журналисты из Воронежа и Орла?.. 

Очень хорошо. Я бы хотел, чтобы вы, когда верне-

тесь домой, через свои публикации донесли мои сло-

ва до руководителей ваших регионов — Алексея Васильевича Гордее-

ва и Александра Петровича Козлова. Я их очень хорошо знаю по преж-

ней работе — когда был министром сельского хозяйства Республики 

Беларусь, а они работали в Минсельхозе России. Очень уважительно 

отношусь к ним. Мы до сих пор дружим, не потеряли контакта и ино-

гда звоним друг другу по самым разным вопросам. И я бы хотел на-

помнить, что неоднократно приглашал их в гости в Гродно, и они обе-

щали при ехать. И что и я, и наша Гродненская область ждет их в каче-

стве почетных гостей.

В гостях у Синеокой

2010 год 2011 год 2012 год
Январь-
май 2013 

год

Экспорт 43 42,7 69,6 22,8

Импорт 59,7 92,1 126,7 40,4

Внешнетор-
говый оборот

102,7 134,8 196,3 63,2

Внешнеторговый оборот Орловской области с Республикой
Беларусь (в млн. долларов США)

Национальная

биб лиотека Белоруссии в Минске, 

где проходила пресс-конференция
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РЕКЛАМА

Телефон рекламного агентства 

43-50-18
ГУП ОО «Орловский издательский дом»

СОБОЛЕЗНОВАНИЯ

Администрация БУЗ Орловской области «Родильный дом» вы-
ражает искренние соболезнования начальнику управления здраво-
охранения департамента здравоохранения и социального развития 
Орловской области Татьяне Геннадьевне Тарасовой по поводу без-
временной смерти её супруга.

Коллектив БУЗ Орловской области «Малоархангельская ЦРБ» 
выражает глубокое соболезнование начальнику управления здра-
воохранения департамента здравоохранения и социального разви-
тия Орловской области Татьяне Геннадьевне Тарасовой в связи со 
смертью ее мужа.

Организатор торгов — конкурсный управляющий ЗАО «ТТМП» 
Зеляков Н. И., действующий на основании решения Арбитражного 
суда Орловской области от 14 мая 2013 г. по делу № А48–3745/2012, 
извещает о том, что открытые торги по продаже имущества ЗАО «ТТ-
МП», назначенные на 09.10.2013 г., не состоялись в связи с отсутстви-
ем заявок. Повторные торги с понижением начальной цены на 10% 
назначены на 29 ноября 2013 года на 10.00 на электронной торговой 
площадке «РУССИА ОнЛайн» в сети Интернет (www.rus-on.ru). По-
дача заявок прекращается за 5 календарных дней до даты проведения 
торгов. Условия торгов смотрите в газете«Коммерсантъ» за 14 сен-
тября 2013 года № 167 (объявление № 77030899959) и за 5 октября 
2010 года № 182 (объявление № 77030925870).

ООО «СП «Южное» уведомляет о том, что ООО «СП «Юж-
ное», являвшееся арендатором земельных участков (массивов) из 
земель сельскохозяйственного назначения, находящихся в доле-
вой собственности, а именно:

– земельного участка площадью 342 000 кв. м, кадастровый но-
мер 57:05:0050101:394, категория земель: земли сельскохозяйствен-
ного назначения, расположенного по адресу: Орловская область, 
Сосковский район, Алпеевское с/п, ККП «Победа»,

на основании договора № 6 от 16.09.2013 г. о передаче прав 
и обязанностей по договору аренды земельного участка от 
14.05.2012 г.;

– земельного участка площадью 216 863 кв. м, кадастровый 
номер 57:05:0030101:611, категория земель: земли сельскохозяй-
ственного назначения, расположенного по адресу: Орловская об-
ласть, Сосковский район, КСП «Знамя Ленина»,

– земельного участка площадью 228 109 кв. м, кадастровый 
номер 57:05:0030101:612, категория земель: земли сельскохозяй-
ственного назначения, расположен ного по адресу: Орловская об-
ласть, Сосковский район, КСП «Знамя Ленина»,

– земельного участка площадью 1 765 027 кв. м, кадастровый 
номер 57:05:0030101:613, категория земель: земли сельскохозяй-
ственного назначения, расположенного по адресу: Орловская об-
ласть, Сосковский район, КСП «Знамя Ленина»,

на основании договора № 8 от 16.09.2013 г. о передаче прав 
и обязанностей по договору аренды земельного участка от 
02.06.2009 г. передало права и обязанности по указанным дого-
ворам аренды Обществу с ограниченной ответственностью «ЛБ 
Орел», ИНН/КПП 5752200206/575201001, ОГРН 1135749000793, 
юридический адрес: 302043, Орловская область, г. Орел, пер. 
Маслозаводской, дом 2, офис 26, имеющему расчетный счет 
40402810447000072432 в Отделении № 8595 Сбербанка России 
г. Орел, к/с 30101810300000000601, БИК 045402601.

В соответствии с п. 5 ст. 22 ЗК РФ ответственным по догово-
рам аренды перед арендодателями стал новый арендатор ООО 
«ЛБ Орел».

ООО «СП «Южное» уведомляет о том, что ООО «СП «Юж-
ное», являвшееся арендатором земельных участков (массивов) из 
земель сельскохозяйственного назначения, находящихся в доле-
вой собственности, а именно:

 – земельного участка площадью 650 000 кв. м, кадастровый 
номер 57:05:0050101:377, категория земель: земли сельскохозяй-
ственного назначения, расположенного по адресу: Орловская об-
ласть, Сосковский район, Алпеевское сельское поселение, КСП 
«Знамя Ленина»,

– земельного участка площадью 116 000 кв. м, кадастровый 
номер 57:05:0050101:378, категория земель: земли сельскохозяй-
ственного назначения, расположенного по адресу: Орловская об-
ласть, Сосковский район, Алпеевское сельское поселение, КСП 
«Знамя Ленина»,

– земельного участка площадью 310 000 кв. м, кадастровый 
номер 57:05:0050101:379, категория земель: земли сельскохозяй-
ственного назначения, расположенного по адресу: Орловская об-
ласть, Сосковский район, Алпеевское сельское поселение, КСП 
«Знамя Ленина»,

– земельного участка площадью 345 000 кв. м, кадастровый 
номер 57:05:0050101:380, категория земель: земли сельскохозяй-
ственного назначения, расположенного по адресу: Орловская об-
ласть, Сосковский район, Алпеевское сельское поселение, КСП 
«Знамя Ленина»,

– земельного участка площадью 350 000 кв. м, кадастровый 
номер 57:05:0050101:381, категория земель: земли сельскохозяй-
ственного назначения, расположенного по адресу: Орловская об-
ласть, Сосковский район, Алпеевское сельское поселение, КСП 
«Знамя Ленина»,

– земельного участка площадью 710 000 кв. м, кадастровый 
номер 57:05:0050101:382, категория земель: земли сельскохозяй-
ственного назначения, расположенного по адресу: Орловская об-
ласть, Сосковский район, Алпеевское сельское поселение, КСП 
«Знамя Ленина»,

– земельного участка площадью 258 000 кв. м, кадастровый 
номер 57:05:0050101:383, категория земель: земли сельскохозяй-
ственного назначения, расположенного по адресу: Орловская об-
ласть, Сосковский район, Алпеевское сельское поселение, КСП 
«Знамя Ленина»,

– земельного участка площадью 305 000 кв. м, кадастровый 
номер 57:05:0050101:384, категория земель: земли сельскохозяй-
ственного назначения, расположенного по адресу: Орловская об-
ласть, Сосковский район, Алпеевское сельское поселение, КСП 
«Знамя Ленина»,

– земельного участка площадью 443 000 кв. м, кадастровый 
номер 57:05:0050101:385, категория земель: земли сельскохозяй-
ственного назначения, расположенного по адресу: Орловская об-
ласть, Сосковский район, Алпеевское сельское поселение, КСП 
«Знамя Ленина»,

– земельного участка площадью 260 000 кв. м, кадастровый 
номер 57:05:0050101:386, категория земель: земли сельскохозяй-
ственного назначения, расположенного по адресу: Орловская об-
ласть, Сосковский район, Алпеевское сельское поселение, КСП 
«Знамя Ленина»,

– земельного участка площадью 333 000 кв. м, кадастровый но-
мер 57:05:0050101:387, категория земель: земли сельскохозяйствен-
ного назначения, расположенного по адресу: Орловская область, 
Сосковский район, Алпеевское сельское поселение, КСП «Знамя 
Ленина» на основании договора № 7 от 16.09.2013 г. о передаче 
прав и обязанностей по Договору аренды земельного участка (мас-
сива) сельскохозяйственного назначения, находящегося в общей 
долевой собственности от 08.06.2009 г., передало права и обязан-
ности по указанному договору аренды Обществу с ограниченной 
ответственностью «ЛБ Орел», ИНН/КПП 5752200206/575201001, 
ОГРН 1135749000793, юридический адрес: 302043, Орловская об-
ласть, г. Орел, пер. Маслозаводской, дом 2, офис 26, имеющему рас-
четный счет 40402810447000072432 в Отделении № 8595 Сбербан-
ка России г. Орел, к/с 30101810300000000601, БИК 045402601.

В соответствии с п. 5 ст. 22 ЗК РФ ответственным по дого-
вору аренды перед арендодателями стал новый арендатор ООО 
«ЛБ Орел».

Кадастровый инженер Небытова Вера Леонидовна, аттестат № 57–
11–47, адрес: г. Орел, ул. Красноармейская, д. 17, e-mail: orelgiprozem@
mail.ru, тел. 45–40–95, извещает участников общей долевой собствен-
ности на земельный участок сельскохозяйственного назначения, распо-
ложенный по адресу: Орловская обл., Знаменский р-н, Узкинское с/п, 
СПК «Красный Октябрь» (старое название КСП «Красный Октябрь»), 
кадастровый номер исходного земельного участка: 57:02:0000000:60, 
о согласовании проекта межевания земельного участка.

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания земельно-
го участка является: Фунтаков Владимир Иванович, зарегистриро-
ванный по адресу: Орловская обл., Знаменский р-н, с. Мымрино, ул. 
Школьная, д. 2, контактный телефон 8–920–089–31–37.

Заинтересованные лица в течение 30 дней со дня опубликования 
данного извещения могут ознакомиться с проектом межевания, вне-
сти предложения о доработке проекта межевания и направить обосно-
ванные возражения относительно размера и местоположения границ 
выделяемого земельного участка по адресу: г. Орел, ул. Красноармей-
ская, д. 17, 1-й этаж, ООО «Гипрозем».

Чертовской Евгений Витальевич уведомляет о том, что Чер-

товской Евгений Витальевич, являвшийся арендатором земель-

ного участка (массива) из земель сельскохозяйственного назна-

чения, находящегося в долевой собственности, а именно:

– земельного участка площадью 1 406 000 кв. м, кадастровый 

номер 57:05:0080101:0060, категория земель: земли сельскохо-

зяйственного назначения, расположенного по адресу: Орлов-

ская область, Сосковский район, Рыжковское с/п,

на основании договора № 5 от 16.09.2013 г.  о передаче 

прав и обязанностей по договору аренды земельного участ-

ка от 12.05.2006 г. передал права и обязанности по указанно-

му договору аренды Обществу с ограниченной ответственно-

стью «ЛБ Орел», ИНН/КПП 5752200206/575201001, ОГРН 

1135749000793, юридический адрес: 302043, Орловская область, 

г. Орел, пер. Маслозаводской, дом 2, офис 26, имеющему расчет-

ный счет 40402810447000072432 в Отделении № 8595 Сбербан-

ка России г. Орел, к/с 30101810300000000601, БИК 045402601.

В соответствии с п. 5 ст. 22 ЗК РФ ответственным по Дого-

вору аренды перед арендодателями стал новый арендатор ООО 

«ЛБ Орел».

В соотв. с п. 7 ст. 13.1 ФЗ № 101-ФЗ «Об обороте земель сельско-
хозяйственного назначения» ООО «РегионГеоПроект» извещает соб-
ственников земельных долей о месте и порядке ознакомления с про-
ектом межевания земельного участка.

Заказчик работ: ООО «КрасКапитал», адрес: 302040, Орловская 
область, г. Орел, ул. Красноармейская, д. 1, лит. А, оф. 132.

Кадастровый инженер, подготовивший проект межевания: Ка-
плин Алексей Петрович, квалификационный аттестат № 57–11–80, 
почтовый адрес: 302009, г. Орел, ул. Л. Толстого, д. 2-а, пом. 2, тел. 8 
(4862) 71–76–78, e-mail: regiongeoproekt@yandex.ru.

Кадастровый номер исходного  земельного  участка : 
57:19:0000000:102, адрес: Орловская область, Верховский район, Ниж-
не-Жёрновское с/п, ТнВ «Русь».

Ознакомиться с проектом межевания можно по адресу: г. Орел, 
ул. Л. Толстого, д. 2-а, пом. 2, в рабочие дни с 9.00 до 12.00 и с 13.00 
до 18.00.

Заинтересованные лица могут направлять свои предложения о до-
работке проекта межевания земельного участка после ознакомления 
с ним в тридцатидневный срок с момента опубликования извещения 
по адресу: 302009, г. Орел, ул. Л. Толстого, д. 2-а, пом. 2.

В соотв. с п. 10 ст. 13.1 ФЗ № 101-ФЗ «Об обороте земель сель-
скохозяйственного назначения» ООО «РегионГеоПроект+» извещает 
собственников земельных долей о необходимости согласования про-
екта межевания земельного участка.

Заказчик работ: Дворянинова Татьяна Ивановна, адрес: Орлов-
ская область, Урицкий район, с. Сергиевское, ул. Сергиевская, д. 32.

Кадастровый инженер, подготовивший проект межевания: Илла-
рионов Алексей Александрович, квалификационный аттестат № 57–
10–09, почтовый адрес: 302009, г. Орел, ул. Л. Толстого, д. 2-а, пом. 2, 
тел. 8 (4862) 71–76–78, e-mail: regiongeoproekt@yandex.ru.

Кадастровый номер исходного  земельного  участка : 
57:06:0000000:129, адрес: Орловская область, Урицкий район, КСП 
«Котовское».

Ознакомиться с проектом межевания можно по адресу: г. Орел, 
ул. Л. Толстого, д. 2-а, пом. 2, в рабочие дни с 9.00 до 12.00 и с 13.00 
до 18.00.

Заинтересованные лица могут направлять свои предложения о до-
работке проекта межевания земельного участка после ознакомления 
с ним в тридцатидневный срок с момента опубликования извещения 
по адресу: 302009, г. Орел, ул. Л. Толстого, д. 2-а, пом. 2.

Организатор торгов администрация Болховского района Орловской 
области настоящим сообщает о результатах аукциона, назначенного к про-
ведению на 07.10.2013 г. постановлениями администрации Болховского 
района от 02.09.2013 г. № 486 «О проведении торгов по продаже земель-
ного участка» и от 03.09.2013 г. № 487 «О проведении торгов по прода-
же земельного участка».

Аукцион по лоту № 1: земельный участок из земель Однолуцкого 
сельского поселения общей площадью 1678495 кв. м, кадастровый номер 
57:01:0040301:287, расположенный по адресу: Орловская область, Болхов-
ский район, с/п Однолуцкое, состоялся. Победителем аукциона призна-
но ООО «Нива Хотынец».

Аукцион по лоту № 2: земельный участок из земель Гнездиловского 
сельского поселения общей площадью 70817 кв. м, кадастровый номер 
57:01:0020401:282, расположенный по адресу: Орловская область, Бол-
ховский район, Гнездиловский с/с, вблизи пос. Алексеевский, состоялся. 
Победителем аукциона признан Данилов Сергей Николаевич.

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ АУКЦИОНА
Администрация Болховского района Орловской области сообщает о проведении аукциона по продаже земельного участка и продаже права на за-

ключение договоров аренды земельных участков 18 ноября 2013 г. в 11.00 по адресу: 303140, Орловская область, г. Болхов, ул. Ленина, д. 2-а (1-й этаж, 
малый зал). Торги проводятся в форме аукциона, являются открытыми по составу участников и по форме подачи заявок. Организатором аукциона яв-
ляется администрация Болховского района Орловской области.

Предмет аукциона — продажа земельного участка

Предмет
торгов*

Местоположе-
ние земельного 

участка

Характеристика 
земельного участка

Обременения
(ограничения) 

Начальная це-
на предмета 

торгов
(руб.)

Размер 
задатка

(%) 

Шаг 
аукциона

(%) 

Наименование органа, 
принявшего решение 
о проведении торгов, 

реквизиты указанного 
решения

ЛОТ № 1
Земельный уча-
сток из земель 

муниципального 
образования Но-

восинецкого сель-
ского поселения

Орловская об-
ласть, Болховский 
район, Новосинец-

кое с/п

Площадь земельного 
участка — 5000 кв. м
Кадастровый номер

57:01:0060201:441
Разрешенное исполь-
зование — для ведения 
личного подсобного хо-
зяйства, категория зе-
мель — земли сельско-
хозяйственного назна-

чения.

нет 12 000 20 5

Постановление адми-
нистрации Болховского 
района Орловской об-

ласти от 08.10.2013
№ 543

«О проведении тор-
гов по

продаже земельного 
участка»

Предмет торгов — продажа права на заключение договоров аренды земельных участков

Предмет
торгов*

Местополо-
жение земельного 

участка

Характеристика 
земельного участка

Обременения
(ограничения) 

Годовая 
величина 
арендной 

платы (руб.)

Размер 
задатка

(%) 

Шаг 
аукциона

(%) 

Наименование органа 
принявшего решение 
о проведении торгов, 

реквизиты указанного 
решения

ЛОТ № 2
Земельный уча-
сток из земель 

муниципально-
го образования 

Злынского сель-
ского поселения

Орловская об-
ласть, Болхов-

ский район, Злын-
ский с/с

Площадь земельного 
участка –265000 кв. м
Кадастровый номер

57:01:0050101:118
Разрешенное использо-
вание — для сельскохо-
зяйственного производ-
ства, категория земель — 

земли сельскохозяй-
ственного назначения. 

нет 48 000 20 5

Постановление 
администрации 

Болховского района 
Орловской области от 

08.10.2013 г.
№ 544

«О проведении торгов 
по

продаже права на 
заключение договоров 

аренды земельных 
участков»

ЛОТ № 3
Земельный уча-
сток из земель 

муниципально-
го образования 

Злынского сель-
ского поселения

Орловская об-
ласть, Болхов-

ский район, Злын-
ский с/с

Площадь земельного 
участка — 370000 кв. м

Кадастровый номер
57:01:0050101:147

Разрешенное исполь-
зование — для ведения 
крестьянского (фермер-
ского) хозяйства, кате-
гория земель — земли 

сельскохозяйственного 
назначения.

нет 44 000 20 5

ЛОТ № 4
Земельный уча-
сток из земель 
муниципаль-

ного образова-
ния Михневско-

го сельского посе-
ления

Орловская об-
ласть, Болховский 

район, Михнев-
ский с/с

Площадь земельного 
участка — 672000 кв. м

Кадастровый номер
57:01:0040101:323

Разрешенное исполь-
зование — для сель-

скохозяйственного ис-
пользования, катего-
рия земель — земли 

сельскохозяйственного 
назначения.

нет 54000 20 5

Желающие принять участие в аукционе представляют следующие документы:
– заявку на участие в аукционе (по форме);
– паспорт (для физических лиц).
– платежный документ с отметкой банка плательщика об исполнении, подтверждающий внесение претендентом суммы задатка.
ИП дополнительно предоставляют выписку из ЕГРИП. Юридические лица дополнительно предоставляют нотариально заверенные копии учреди-

тельных документов, свидетельства о государственной регистрации, выписку из ЕГРЮЛ, письменное разрешение уполномоченного органа юридиче-
ского лица о совершении сделки (если это необходимо в соответствии с учредительными документами).

Заявки на участие в аукционе принимаются в рабочие дни с 8.00 до 17.00 со дня опубликования настоящего объявления до 12.00 14 ноября 2013 г. 
по адресу: 303140 Орловская область, г. Болхов, ул. Ленина, д. 2-а (2-й этаж, каб. 10, отдел по управлению муниципальным имуществом администрации 
Болховского района). Осмотр земельных участков на местности организуется в течение срока принятия заявок по мере необходимости.

Для участия в аукционе Претендент вносит задаток на расчетный счет 40101810100000010001 Банк ГРКЦ ГУ Банка России по Орловской обла-
сти г. Орел, БИК 045402001, КПП 570401001, ОКАТО 54204000000, ИНН 5704003790. Код: 90611705050050000180 (задаток для участия в аукционе).

В платежном документе в назначении платежа указывается: «Задаток за аукцион. НДС не облагается». Задаток должен поступить на счет Организа-
тора аукциона до дня окончания приема документов для участия в аукционе, в противном случае заявитель не допускается к участию в аукционе. Доку-
ментом, подтверждающим поступление задатка на счет (счета) организатора торгов, является выписка (выписки) со счета (счетов) организатора торгов.

Претендент имеет право отозвать принятую организатором торгов заявку до дня окончания срока приема заявок, письменно уведомив об этом ор-
ганизатора торгов. В этом случае задаток претенденту возвращается в течение пяти банковских дней со дня регистрации отзыва заявки. В случае от-
зыва заявки претендентом позднее даты окончания приема заявок задаток возвращается в течение пяти банковских дней со дня подписания протоко-
ла о результатах торгов.

Определение участников аукциона состоится 14 ноября 2013 г. в 14.00 по адресу: 303140 Орловская область, г. Болхов, ул. Ленина, д. 2-а (2-й этаж, 
каб. 10).

С бланками документов, необходимыми для участия в аукционе, иной информацией по земельному участку (в т. ч. ознакомление с условиями дого-
вора аренды) можно ознакомиться в отделе по управлению муниципальным имуществом администрации Болховского района, а также на сайте bolhr@
adm.orel.ru.

В случае подачи только одной заявки аукцион признается несостоявшимся.
Победителем аукциона признается участник, предложивший наиболее высокую цену за предмет торгов.
По окончании торгов между Победителем и организатором Аукциона подписывается протокол о результатах проведения торгов.
Суммы задатков, внесенных участниками аукциона, за исключением Победителя, возвращаются участникам аукциона безналичным перечислени-

ем денежных средств в течение пяти банковских дней со дня подписания протокола о результатах торгов. При уклонении Победителя аукциона от под-
писания протокола о результатах аукциона задаток не возвращается.

Договоры аренды и купли-продажи земельных участков заключаются не позднее 10 дней со дня утверждения протокола об итогах аукциона. Полная 
оплата по торгам должна быть произведена в течение 30 дней со дня подписания договора и купли-продажи по договору аренды согласно графику платежей.

Организатор аукциона вправе отказаться от проведения аукциона не позднее чем за десять дней до дня его проведения. Извещение об отказе в прове-
дении аукциона опубликовывается организатором торгов в течение трех дней в газете «Болховские куранты». Организатор торгов в течение пяти дней 
извещает участников торгов о своем отказе в проведении торгов и возвращает участникам аукциона внесенные задатки.

В соотв. с п. 7 ст. 13.1 ФЗ № 101-ФЗ «Об обороте земель сельско-
хозяйственного назначения» ООО «РегионГеоПроект» извещает соб-
ственников земельных долей о месте и порядке ознакомления с про-
ектом межевания земельного участка.

Заказчик работ: ООО «СельхозИнвест», адрес: 302028, Орлов-
ская область, г. Орел, ул. М. Горького, д. 1, пом. 1.

Кадастровый инженер, подготовивший проект межевания: Сапро-
нов Дмитрий Александрович, квалификационный аттестат № 57–
11–82, почтовый адрес: 302009, г. Орел, ул. Л. Толстого, д. 2-а, пом. 2, 
тел. 8 (4862) 71–76–78, e-mail: regiongeoproekt@yandex.ru.

Кадастровый номер исходного  земельного  участка : 
57:22:0000000:246, адрес: Орловская область, Ливенский район, Ни-
кольское с/п, ЗАО «Никольское».

Ознакомиться с проектом межевания можно по адресу: г. Орел, 
ул. Л. Толстого, д. 2-а, пом. 2, в рабочие дни с 9.00 до 12.00 и с 13.00 
до 18.00.

Заинтересованные лица могут направлять свои предложения о до-
работке проекта межевания земельного участка после ознакомления 
с ним в тридцатидневный срок с момента опубликования извещения 
по адресу: 302009, г. Орел, ул. Л. Толстого, д. 2-а, пом. 2.

В соотв. с п. 7 ст. 13.1 ФЗ № 101-ФЗ «Об обороте земель сельско-
хозяйственного назначения» ООО «РегионГеоПроект» извещает соб-
ственников земельных долей о месте и порядке ознакомления с про-
ектом межевания земельного участка.

Заказчик работ: ООО «СельхозИнвест», адрес: 302028, Орлов-
ская область, г. Орел, ул. М. Горького, д. 1, пом. 1.

Кадастровый инженер, подготовивший проект межевания: Фи-
лимонов Александр Евгеньевич, квалификационный аттестат № 57–
10–14, почтовый адрес: 302009, г. Орел, ул. Л. Толстого, д. 2-а, пом. 2, 
тел. 8 (4862) 71–76–78, e-mail: regiongeoproekt@yandex.ru.

Кадастровый номер исходного  земельного  участка : 
57:22:0000000:31, адрес: Орловская область, Ливенский район, На-
весненское с/п, СПК «Навесное».

Ознакомиться с проектом межевания можно по адресу: г. Орел, 
ул. Л. Толстого, д. 2-а, пом. 2, в рабочие дни с 9.00 до 12.00 и с 13.00 
до 18.00.

Заинтересованные лица могут направлять свои предложения о до-
работке проекта межевания земельного участка после ознакомления 
с ним в тридцатидневный срок с момента опубликования извещения 
по адресу: 302009, г. Орел, ул. Л. Толстого, д. 2-а, пом. 2.

В соотв. с п. 10 ст. 13.1 ФЗ № 101-ФЗ «Об обороте земель сель-
скохозяйственного назначения» ООО «РегионГеоПроект+» извещает 
собственников земельных долей о необходимости согласования про-
екта межевания земельного участка.

Заказчик работ: ИП Глава КФХ Гопиенко В. А., адрес: Орловская 
область, г. Орел, ул. 8 Марта, д. 8, кв. 64.

Кадастровый инженер, подготовивший проект межевания: Першу-
кова Ольга Анатольевна, квалификационный аттестат № 57–10–12, 
почтовый адрес: 302009, г. Орел, ул. Л. Толстого, д. 2-а, пом. 2, тел. 8 
(4862) 71–76–78, e-mail: regiongeoproekt@yandex.ru.

Кадастровый номер исходного  земельного  участка : 
57:11:0030201:312, адрес: Орловская область, Мценский район, Ча-
хинское с/п, СП «Подбелевец» / ОАО «Агрофирма «Зуша-Мценск»;

Ознакомиться с проектом межевания можно по адресу: г. Орел, 
ул. Л. Толстого, д. 2-а, пом. 2, в рабочие дни с 9.00 до 12.00 и с 13.00 
до 18.00.

Заинтересованные лица могут направлять свои предложения о до-
работке проекта межевания земельного участка после ознакомления 
с ним в тридцатидневный срок с момента опубликования извещения 
по адресу: 302009, г. Орел, ул. Л. Толстого, д. 2-а, пом. 2.

Управление государственного имущества Орловской области в соот-

ветствии со статьей 34 Земельного кодекса Российской Федерации ин-

формирует о возможном предоставлении в аренду земельного участка 

для целей, не связанных со строительством, местоположением: г. Орел, 

ул. Комсомольская, напротив дома № 354, с видом разрешенного исполь-

зования — павильоны (код 18.120), предполагаемой площадью 60 кв. м.

Заявления о предоставлении в аренду земельных участков принима-

ются от заинтересованных лиц в течение 30 дней со дня опубликования 

информации с 9.00 до 18.00 в рабочие дни (перерыв с 13.00 до 14.00) по 

адресу: г. Орёл, наб. Дубровинского, д. 70, каб. 408 и по адресу: г. Орёл, 

ул. Ленина, д. 1, МФЦ, окно № 33, понедельник пятница с 8.00 до 20.00, 

суббота с 8.00 до 14.00.

Управление государственного имущества Орловской области в соответ-
ствии со статьей 34 Земельного кодекса Российской Федерации информи-
рует о возможном предоставлении в аренду земельного участка для целей, 
не связанных со строительством, местоположением: г. Орёл, ул. Колпак-
чи, в районе дома № 67, с видом разрешенного использования — озелене-
ние и благоустройство (код 18.510), предполагаемой площадью 615 кв. м.

Заявления о предоставлении в аренду земельных участков принима-
ются от заинтересованных лиц в течение 30 дней со дня опубликования 
информации с 9.00 до 18.00 в рабочие дни (перерыв с 13.00 до 14.00) по 
адресу: г. Орёл, наб. Дубровинского, д. 70, каб. 408 и по адресу: г. Орёл, 
ул. Ленина, д. 1, МФЦ, окно № 33, понедельник пятница с 8.00 до 20.00, 
суббота с 8.00 до 14.00.

МЕЖЕВАНИЕ

В соответствии с положениями ст. 13–14.1 Федерального закона № 101-ФЗ 
«Об обороте земель сельскохозяйственного назначения» администрация Апаль-
ковского сельского поселения Кромского района Орловской области извещает соб-
ственников земельных долей о проведении по инициативе представителя по дове-
ренностям от имени собственников земельных долей Надежды Григорьевны Са-
фоновой общего собрания участников долевой собственности.

Место проведения: Орловская область, Кромской район, село Апальково, зда-
ние администрации Апальковского сельского поселения.

Дата проведения — 10 декабря 2013 года.
Время проведения –11.00.
Форма проведения: открытая
Повестка дня общего собрания:
1. Утверждение проекта межевания земельных участков.
2. Утверждение перечня собственников на земельные участки, образуемые в со-

ответствии с проектом межевания земельных участков.
3. Утверждение размеров долей в праве общей собственности на земельные 

участки, образуемые в соответствии с проектом межевания земельных участков.
4. Избрание лица, уполномоченного от имени участников долевой собственно-

сти без доверенности действовать при согласовании местоположения границ зе-
мельных участков, одновременно являющихся границей земельного участка, нахо-
дящегося в долевой собственности, при обращении с заявлением о проведении го-
сударственного кадастрового учета или государственной регистрации прав на не-
движимое имущество в отношении земельного участка, находящегося в долевой 
собственности, и образуемых из него земельных участков, а также заключать до-
говоры аренды данного земельного участка или соглашения об установлении част-

ного сервитута в отношении данного земельного участка.
5. Согласование условий договора аренды земельного участка, находящегося 

в долевой собственности.
Каждому участнику долевой собственности на земельный участок при себе не-

обходимо иметь документы, удостоверяющие личность (паспорт), правоустанав-
ливающие или правоподтверждающие документы на земельную долю (свидетель-
ство), доверенность (в случае представительства).

Заказчик работ по подготовке проекта межевания: ИП Глава КФХ Черну-
хин Ю. Л., адрес: 303206, Орловская область, Кромской район, с. Кутафино, д. 67.

Кадастровый инженер, подготовивший проект межевания: Першукова Ольга 
Анатольевна, квалификационный аттестат № 57–10–12, почтовый адрес: 302009, 
г. Орел, ул. Л. Толстого, д. 2-а, пом. 2, тел. 8 (4862) 71–76–78, e-mail: regiongeoproekt@
yandex.ru.

Кадастровый номер исходного земельного участка 57:09:0010101:1063, Ор-
ловская область, Кромской р-н, Апальковское с/п, вблизи п. Морозовский (участок 
расположен примерно в 500 м от границы п. Морозовский по направлению на юг).

Ознакомиться с проектом межевания можно по адресу: г. Орел, ул. Л. Тол-
стого, д. 2-а, пом. 2, в рабочие дни с 9.00 до 18.00.

Заинтересованные лица могут направлять свои предложения о доработке 
проекта межевания земельного участка после ознакомления с ним в 30-днев-
ный срок с момента опубликования настоящего извещения по адресу: 302009, 
г. Орел, ул. Л. Толстого, д. 2-а, пом. 2.

По интересующим вопросам повестки дня обращаться в ОАО «Орловская ин-
вестиционно-земельная компания», адрес: г. Орел, набережная Дубровинского, 
д. 70, каб. 218, тел./факс: 8 (4862) 54–49–32, 54–33–98; e-mail: oizk@oizk.orn.ru.

Управление государственного имущества Орловской области в 
соответствии со статьей 34 Земельного кодекса Российской Федера-
ции информирует о возможном предоставлении в аренду земельного 
участка для целей, не связанных со строительством, местоположени-
ем: г. Орел, ул. 3-я Курская, дом № 15, с видом разрешенного исполь-
зования   гостевые стоянки индивидуального легкового автотранспор-
та (код 18.221), предполагаемой площадью 542,6 кв. м.

Заявления о предоставлении в аренду земельного участка прини-
маются от заинтересованных лиц в течение 30 дней со дня опубли-
кования информации с 9.00 до 18.00 в рабочие дни (перерыв с 13.00 
до 14.00) по адресу: г. Орёл, наб. Дубровинского, д. 70, каб. 408 и по 
адресу: г. Орёл, ул. Ленина, д. 1, МФЦ, окно № 33, понедельник пят-
ница с 8.00 до 20.00, суббота с 8.00 до 14.00.

Управление государственного имущества Орловской области в 
соответствии со статьей 34 Земельного кодекса Российской Феде-
рации информирует о возможном предоставлении в аренду земель-
ного участка для целей, не связанных со строительством, местопо-
ложением: г. Орел, Кромское шоссе, д. 8, с видом разрешенного ис-
пользования — строительные площадки (код 18.400), предполагае-
мой площадью 1900 кв. м.

Заявления о предоставлении в аренду земельного участка прини-
маются от заинтересованных лиц в течение 30 дней со дня опубли-
кования информации с 9.00 до 18.00 в рабочие дни (перерыв с 13.00 
до 14.00) по адресу: г. Орёл, наб. Дубровинского, д. 70, каб. 408 и по 
адресу: г. Орёл, ул. Ленина, д. 1, МФЦ, окно № 33, понедельник пят-
ница с 8.00 до 20.00, суббота с 8.00 до 14.00.

Управление государственного имущества Орловской области в 

соответствии со статьей 34 Земельного кодекса Российской Феде-

рации информирует о возможном предоставлении в аренду земель-

ного участка для целей, не связанных со строительством, местополо-

жением: г. Орел, ул. Генерала Жадова, д. 3, с видом разрешенного ис-

пользования - озеленение и благоустройство (код 18.150), предпола-

гаемой площадью 203 кв. м.

Заявления о предоставлении в аренду земельного участка прини-

маются от заинтересованных лиц в течение 30 дней со дня опубли-

кования информации с 9.00 до 18.00 в рабочие дни (перерыв с 13.00 

до 14.00) по адресу: г. Орёл, наб. Дубровинского, д. 70, каб. 408 и по 

адресу: г. Орёл, ул. Ленина, д. 1, МФЦ, окно № 33, понедельник пят-

ница с 8.00 до 20.00, суббота с 8.00 до 14.00.

Управление государственного имущества Орловской области в 
соответствии со статьей 34 Земельного кодекса Российской Феде-
рации информирует о возможном предоставлении в собственность 
земельного участка для целей, не связанных со строительством, ме-
стоположением: г. Орел, ул. Полесская, в районе дома № 27, с видом 
разрешенного использования - озеленение и благоустройство (код 
18.510), предполагаемой площадью 250 кв. м.

Заявления о предоставлении в аренду земельного участка прини-
маются от заинтересованных лиц в течение 30 дней со дня опубли-
кования информации с 9.00 до 18.00 в рабочие дни (перерыв с 13.00 
до 14.00) по адресу: г. Орёл, наб. Дубровинского, д. 70, каб. 408 и по 
адресу: г. Орёл, ул. Ленина, д. 1, МФЦ, окно № 33, понедельник пят-
ница с 8.00 до 20.00, суббота с 8.00 до 14.00.

РЕКЛАМА И ОБЪЯВЛЕНИЯ
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ПОКРОВСКИЙ РАЙОН

В районе 19 школ. Хорошо 
отлажена система подвоза 
детей на школьных 
автобусах, которые 
совершают 9 рейсов. 

Областными властями 
вложено в бюджет 
более 100 миллионов на 
капитальный ремонт 
образовательных 
учреждений.

Глава Покровского 
района Дмитрий Романов 
рассказал о насущных 
проблемах третьего 
по площади района 
Орловской области.

— Дмитрий Иванович, с ка-
кими результатами заверши-
ли уборочную?

— Уборку завершили с хо-
рошими результатами. Ска-
жем так, вторые по области. 
Один из проблемных вопро-
сов — только на 91 процент 
мы обеспечили сев озимых 
культур. Колпнянский, Дол-
жанский районы, так те все 
100 процентов посеяли. Дело 
в том, что начало сентября (оп-
тимальные сроки сева) оказа-
лось дождливым и холодным. 
Но, повторюсь, 91 процент не 
совсем плохой показатель. Так-
же не стоит забывать, что По-
кровский район — это 13 сель-
ских поселений — третий по 
площади район области.

— Как и каждого главу, 
вас, наверное, прежде все-
го волнуют проблемы ЖКХ 
в районе… Как решается этот 
вопрос в вашей вотчине?

— Жизнеобеспечение насе-
ления — это основной вопрос. 
У нас есть одно единствен-
ное коммунальное предприя-
тие — «Жилкомхоз». Все во-
просы по водоотведению, водо-
обеспечению, по расчистке до-
рог оно берет на себя. И, надо 
вам сказать, проблем не возни-
кает. Работаем в связке.

— Не так давно в Покров-
ском открылось шикарное 
здание поликлиники. Как ре-
шается проблема с медицин-
скими кадрами в районе?

— Да, новая поликлини-

ка — гордость района. Зда-
ние выросло буквально за два 
года, и здесь, конечно, огром-
ная заслуга губернатора и пра-
вительства области. Поликли-
ника оснащена современным 
оборудованием: новый лабо-
раторный комплекс, телеско-

пическая стойка для проведе-
ния операций. До постройки 
нового здания за медицинской 
помощью покровцам приходи-
лось обращаться либо в Орел, 
либо в Ливны, где люди выста-
ивали очереди. Вопрос меди-
цинских кадров сложный. Но 

мы делаем все, что можем, что-
бы кабинеты не оставались без 
врачей. Не так давно приня-
та районная программа при-
влечения медицинских кадров. 
Каждому, кто приезжает рабо-
тать в покровскую поликлини-
ку и отрабатывает у нас не ме-
нее трех лет, выделяем 250 ты-
сяч рублей. Сейчас таких мо-
лодых специалистов у нас двое. 
Мы будем решать вопрос обе-
спечения молодых кадров жи-
льем. Ввиду кадрового голода 
уже со следующего года начнет 
работать районная программа, 
по которой 3—4 квартиры бу-
дут выделены специально для 
медработников.

— Коснулась ли Покров-
ского района оптимизация об-
щеобразовательных сельских 
школ?

— Да, коснулась. Но за-
крытие школ по оптимизации 
проходило административным 
путем. Все моменты согласо-
вывались с родителями, уче-
никами, учителями. И здесь 
главный приоритет — каче-
ство образования. Согласи-
тесь, ученику гораздо интерес-
нее учиться в школе с полным 
классом, а не с двумя—тремя 
одноклас сниками. В районе 19 
школ. Хорошо отлажена систе-
ма подвоза детей на школьных 
автобусах, которые соверша-
ют 9 рейсов. Каждый год в по-
кровские школы приходят ра-
ботать 3—4 молодых педагога. 
Нет у нас проблем с заполня-
емостью покровского техни-
кума, который может обучать 
одновременно до 120 детей. На 
данный момент в нем обучают-
ся 110 юношей и девушек. Счи-
таю, неплохой результат. Ра-
ботает общежитие, благодаря 

чему в Покровском учатся дети 
из Верховья, Колпны и других 
районов. Благодаря нашему ку-
ратору от облсовета Людми-
ле Мониной в этом году поя-
вилась новая специализация 
в техникуме — «машинист до-
рожного строительства».

— Дороги — больной вопрос 
для Покровского района?

— Я бы так не сказал. У нас 
осталось 3—4 населенных пун-
кта, где нет дорог с твердым 
покрытием. Все это дороги 
межпоселенческого типа. Все 
районные дороги обслужива-
ются за счет районного бюд-
жета. Торги на работы выи-
грало наше коммунальное хо-
зяйство. То есть «Жилкомхоз» 
их и содержит, в зимнее время 
расчищает. А еще 3 раза в не-
делю осуществляет перевозку 
людей по району. У нас отлич-
но налажена система муници-
пальных автоперевозок. Выез-
жая из Москвы, человек может 
заказать билет в Покровском 
до села Топки и быть уверен, 
что ровно в назначенный час 
его будет ждать автобус.

— Дмитрий Иванович, как 
хозяин земли покровской как 
отстаиваете интересы райо-
на перед региональными 
властями?

— Мне свой район отстаи-
вать не приходится. Я об этом 
не задумываюсь. Вместе со 
специалистами мы просто ра-
ботаем. Прежде всего это тща-
тельное изучение бюджета об-
ласти. К примеру, областными 
властями вложено в бюджет 
более 100 миллионов на капи-
тальный ремонт образователь-
ных учреждений. Я знаю, что 
есть проблемы с покровскими 
школами. Чтобы попасть в про-
грамму, мы должны документы 

сдать не позднее марта месяца 
следующего года. То есть долж-
ны быть готовы проектно-смет-
ная документация, заключение 
экспертизы. Сдаем, делаем по-
яснительную записку, прово-
дим техническое обследова-
ние школы. Доказывая, что она 
действительно нуждается в ре-
монте. И не надо ничего лобби-
ровать. Принимается решение 
правительства, что ремонт кон-

кретной школе действитель-
но необходим. И если это не 
нужно, как бы мы ни были вхо-
жи в кабинеты, решение при-
нято не будет. Вовремя подго-

товленные документы и пра-
вильные технические расчеты 
дают возможность участвовать 
почти во всех программах! За 
последние годы, таким обра-
зом, мы отремонтировали По-
кровскую ЦРБ, отремонтиро-
вали Дросковскую централь-
ную школу, Покровскую шко-
лу. На 2013 год мы вошли в 11 
программ. Это и областные, 
и федерально-областные це-
левые программы. Вошли в фе-
деральную программу по стро-

ительству детсадов, и уже на-
чато строительство.

— Как строите свои отно-
шения с гражданами?

— У нас год начинается 
в конце декабря, когда состав-
ляется график, мы вместе со 
специалистами выезжаем во 
все сельские поселения. Нуж-
но видеть и слышать, чем жи-
вет народ. Планы мероприятий 
разрабатываются только с уче-
том пожеланий и требований 
жителей. А то приедешь в сле-
дующий раз, а они тебе скажут, 
мол, ты даже того, что обещал, 
и то не сделал. Приходится 
разные вопросы решать. Не-
давно чуть не своими руками 
тополь пилили. А что делать? 
Человек старенький, дети по-
мочь не могут. А тополь над 
крышей навис, готовый обру-
шиться. Единственный вари-
ант — искать помощь у власти. 
На то и власть на месте, что-
бы решать ежедневные пробле-
мы. А не только подписывать 
бумажки…

Не хлебом единым… Справка
• Бюджет рай-

она выполнил обя-
зательства по фи-
нансированию со-
циально-защищён-
ных статей расходов 
в полном объёме.  
Привлечено через 
программы 39,6 млн. 
руб.

• 233 малообес-
печенные семьи рай-
она получили субси-
дию на оплату жилья 
и жилищно-комму-
нальных услуг на 
сумму 2,7 млн. руб.

• 11 участни-
ков,  инвалидов 
ВОВ и члены се-
мей погибших, ин-
валидов и участни-
ков ВОВ получили 
социальные выпла-
ты на приобретение 
жилья, 15 человек — 
на ремонт.

• 2400 человек 
получили адрес-
ную социальную 
помощь.

• Под опекой в 
26 семьях воспиты-
ваются 34 ребен-
ка, в 17 приемных 
семьях – 28 детей, 
2-х детей усынови-
ли. В районе приня-
то положение о вы-
плате единовремен-
ной помощи вновь 
созданной прием-
ной семье в разме-
ре 24 тыс. руб. в год.

Свыше 96 млн. рублей 
составил объем промышленного 
производства в 2012 году

Около 110% 
составляет прирост в 
промышленности

Почти 190 тыс. тонн 
составил валовой сбор зерна во 
всех категориях хозяйств

39 млн. рублей 
составил общий объем 
средств на цели социальной 
поддержки населения

12 многодетных семей 
получили региональный 
(семейный) капитал

ЦИФРЫ

Есть в Покровском дом 
образцового содержания. На 
ветвях берез во дворе сидят… 
русалки, палисадники заса-
жены… пальмами, усеянными 
бананами, вдоль забора как 
бы мчится веселый парово-
зик! Все эти шедевральные 
композиции сделаны рука-
ми жителей дома № 21 по ул. 
50 лет Октября. В ход идут 
пластиковые бутылки, ло-
скутки,  старые чайники 
и даже отслужившие свой 
срок унитазы.

Активистками по украше-
нию двора несколько лет на-
зад выступили жительницы 
дома Татьяна Свирина и Еле-
на Курочкина. Серые будни 
жизни они раскрасили так, 
что теперь в их двор ходят, 
как на экскурсию.

Покровские чудеса

Скромный хозяин
Житель Покровского района 
Сергей Москинов — мужик 
крепкий, поэтому поистине 
скромный. А чего 
выставляться? Сейчас он 
обустраивает большой 
дом, успешно занимается 
производством молока 
и мяса и растит четырех 
дочек.

— Есть ли жизнь в дерев-
не? — шутит фермер. — Посмо-
трите на моё подворье:  поля ко-
лосятся, коровки пасутся, хрюшки 
резвятся! Никогда не променяю 
эту благодать на городскую жизнь.

Сергей родился и вырос в 
д. Трубицино Покровского рай-
она. Его отец работал механиза-
тором, мать была телятницей на 
местной ферме.

— Родители рано погибли — 
меня вместе с двумя братьями и 
тремя сестрами воспитала бабуш-
ка Валя, — рассказывает Сергей.

С ранних лет парень по-
могал Валентине Титовне ве-
сти домашнее хозяйство. По-
сле окончания училища в Орле 
вернулся в Покровский район 
и обосновался в деревне Гре-
мячье. Он всегда знал, чем бу-
дет заниматься.

Свое дело начал с участка 
в 50 соток, одной коровы да пары 
поросят. Первое время прихо-
дилось трудно — подворье до-
ходами не баловало, но Сергей 
не терял надежды его расши-
рить — мечтал о мини-ферме. 

Он хорошо понимал: чтобы её 
открыть, нужны немалые деньги. 

Однажды, поехав по делам 
в районную администрацию, Сер-
гей узнал, что в Орловской обла-
сти начала действовать програм-
ма поддержки начинающих фер-
меров. Москинову предложили 
поучаствовать в конкурсе на по-
лучение гранта. Сергей, не раз-
думывая, согласился. 

— Почти два месяца ушло 
на разработку бизнес-плана, 
— рассказывает фермер. — На-

пишу один листок — пора бе-
жать хлопотать по хозяйству. Так 
и провозился.

Не успел Сергей собрать уро-
жай, а его уже в районную адми-
нистрацию вызывают — полу-
чать сертификат на грант. 

1 миллион 458 тысяч ру-
блей сразу пошли в дело: в но-
ябре прошлого года Сергей уве-
личил поголовье с четырёх до 
13 коров, приобрёл автомобиль 
«Газель» и прицепной инвен-
тарь для трактора, современ-

ную холодильную камеру для 
хранения мяса и молока. Сегод-
ня фермерское хозяйство Сер-
гея Москинова — это почти 150 
гектаров земли, вся необходи-
мая для её обработки техника, 
а также поголовье — около 50 по-
росят, больше 40 овец, 12 коров, 
бык и восемь телят. Фермер не 
собирается останавливаться на 
достигнутом — молочное стадо 
надо увеличивать. 

Выращенную пшеницу Мос-
кинов не успевает вывозить за 

пределы родного района — рас-
купают на месте. Картофель, мо-
локо и мясо продаёт на ярмарках 
Орла и Москвы.

На вопрос, в чем секрет успе-
ха Сергея Москинова, фермер от-
вечает не сразу — размышляет…

— Да, главное — руки не опу-
скать, — задумчиво говорит Сер-
гей. — Фермерское дело — нелег-
кое, многое зависит от погоды, от 
госпожи Удачи.

Помимо удачи, помимо госу-
дарства его поддерживает родная 
семья — любимая супруга Елена 
и четыре дочки.

— Мы с женой мечтали 
о мальчике! — улыбается Сер-
гей. — Надо же кому-то хозяй-
ство по наследству передать, но 
Бог не дал. Надеемся, дочки зя-
тьев хороших в дом приведут.

Старшая дочь Москино-
вых — Вероника — учится в Ор-
ловской банковской школе, сред-
ние — Катя и Даша — школьни-
цы, младшенькая Настя — пока 
дома с мамой.

— Мы папу видим только ран-
ним утром да поздним вечером, — 
сетует жена Сергея Елена Анато-
льевна. — А что делать? Не может 
он без работы ни минуты. Хоро-
шо, что у него пятеро помощни-
ков — иначе ночевал бы на ферме. 

Кстати, рабочие, которые тру-
дятся на ферме Сергея, между 
собой называют его Хозяином 
— за добрый нрав, деловитость 
и расторопность.

Любимый праздник Москино-
вых — Новый год. Коров пасти не 
надо, убирать урожай тоже. Гла-
ва семьи почти всегда дома. Ко-
роткая передышка в кругу семьи. 
А мысли — все равно о том, как бы 
чего не забыть на ферме…

Антон Булаткин с детства 
хотел стать хирургом. 
Да-да, именно хирургом. 
Родители были против 
такой экстремальной затеи 
сына, но пойти против 
детской мечты не смели. 
Что тут сделаешь, если 
сын на каждый Новый год 
у Деда Мороза просил… 
скальпель?

Антон рассказывает это 
с улыбкой, сидя в кресле хи-
рурга Покровской районной 
больницы. Он родился и вы-
рос в Покровском. Это его ро-
дина. Он вернулся сюда в этом 
году, окончив Курский медицин-
ский университет.

— Многие мои коллеги по-
сле окончания университета 
стремились остаться в Курске, 
— рассказывает Антон. — Я не 
хотел принципиально. Я по-
нимаю, что мне нужен сейчас 

опыт. А где его получишь, как 
не в больнице? Тем более в По-
кровском, на родине. Я долго ду-
мал и понял, что работа в про-
фессиональном коллективе, 
в таких условиях — это то, что 
мне, молодому хирургу, нуж-
но сейчас.

Поначалу на молодого, кра-
сивого Антона посматривали 
с прищуром. Представьте себе 
болезную старушечку, при-
шедшую на прием к спасите-
лю и благодетелю, а тут вместо 
«профэссора» — юный Антон 
Александрович.

— Мне удалось приобрести 
доверие, хотя я и понимаю, что 
это со временем приходит, — го-
ворит Булаткин. — Я сразу по-
нял, что не только таблетками 
лечить надо, а словом прежде 
всего.

В облаках Антон не витает. 
Хватается за любую работу, от-

четливо понимая, зачем ему это 
надо. Он не рвется в столицы, 
ему нужно научиться быть хо-
рошим, настоящим врачом.

Хорошо сделанная операция 
— это только 30 процентов успе-
ха хирурга. Остальные 70 — это 
ведение больного в послеопера-
ционный период — таково кре-
до Булаткина. Эти истины он 
постиг, отрабатывая практику 
в областной больнице МОПРа 
в Орле.

— Вот это школа была! — 
вспоминает наш герой. — Мы 
принимали участие в настоящих, 
сложных операциях, видели, как 
работают маститые врачи.

Самое главное для Анто-
на Булаткина — это получать 
удовлетворение от работы. Ви-
деть благодарные глаза пациен-
та — главный стимул. Без этого 
жизнь молодого хирурга невоз-
можна и бессмысленна.

Первые шаги хирурга Булаткина

Полосу подготовили Марьяна Мищенко, Екатерина Артюхова
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 Тревога за судьбу столь ценно-
го для Орла особняка не надуман-
на. В последние годы с упорным 
постоянством возникают слухи 
о планах его снести или продать, 
чтобы построить здесь нечто 
более современное — под офисы 
или жилье.

Оказывается, можно ухо-
дить от канонов и масте-
рить инструменты такими, 
как их во сне увидишь. И что 
чудесно, и звук тоже можно 
услышать во сне. 

НОВОСТИ

Большие надежды
Екатерина АРТЮХОВА

Молодые артисты студенческого театра ОГИИК 
«Диагональ» побывали в гостях у ребят из 
залегощенского социально-реабилитационного 
центра «Надежда».

Выпускники кафедры режиссуры и актерского мастер-
ства ОГИИК показали детям благотворительный спектакль 
«Непокорная баба», поставленный по сказкам Орловской гу-
бернии. Летом этот спектакль стал лауреатом XVIII Между-
народного театрального фестиваля «Земля. Театр. Дети» на 
Украине. Режиссер — преподаватель вуза Лилия Иванова.

— Выступить перед детьми центра «Надежда» предло-
жил один из наших студентов Александр Сапеску, — гово-
рит режиссер. — Много лет назад центр стал для него вто-
рым домом — Саша здесь воспитывался. Он и сейчас часто 
сюда приезжает и всегда обязательно привозит конфеты, по-
тому что помнит, как ему самому всегда хотелось сладкого.

После показа спектакля Александр Сапеску рассказал 
детям о своей судьбе. Он приехал в наш регион из Молда-
вии в 1995 году. Окончив школу, поступил в колледж ис-
кусств и культуры, а затем на отделение режиссуры ОГИ-
ИК. А два года назад ему довелось исполнить эпизодиче-
скую роль в сериале «Братаны-3», некоторые серии которо-
го снимались на Орловщине.

Прощаясь с ребятами из центра «Надежда», Александр 
зашел в одну из комнат и показал однокурсникам, где стоя-
ла его кровать. Потом улыбнулся и сказал:

— Многое здесь изменилось, только глаза воспитателей 
остались все такими же добрыми и искренними. И картины 
здесь висят те же…

Старый, старый дом
Виктор АНТОНОВ

Совсем скоро, 6 декабря, 
исполнится 170 лет 
со дня открытия 
Орловского Бахтина 
кадетского корпуса 
(ОБКК) — известного на 
всю Россию военного 
учебного заведения.

Инициатором его создания 
в Орле и редким по своей щед-
рости меценатом стал брянский 
и орловский помещик, дворянин, 
отставной полковник Михаил 
Петрович Бахтин (1768—1838). 
Император Николай I приказал 
именовать корпус «Бахтина». 
Бахтин был произведен в гене-
рал-майоры, награжден орденом 
Св. Владимира II степени, в честь 
него была отчеканена золотая ме-
даль «За благотворение юноше-
ству». Под стоительство зданий 
кадетского корпуса был приоб-
ретен большой участок у графа 
Сергея Михайловича Каменско-
го (в квартале, где сейчас высит-
ся Публичная библиотека, напро-
тив сквера Гуртьева).

Из стен Орловского кадетско-
го корпуса с 1849 по 1918 год вы-
шло более трех тысяч воспитан-
ников, многие из которых вы-
брали своей стезей защиту От-
ечества. В числе выпускников 
ОБКК — более 130 кавалеров ор-
дена Св. Великомученика и По-
бедоносца Георгия, Золотого ору-
жия с надписью «За храбрость» 
и Георгиевского оружия. Бывшие 
орловские кадеты с честью уча-
ствовали в Крымской, русско-ту-
рецкой, русско- японской и Пер-
вой мировой вой нах. Кадеты из 
Орла приняли участие в одном 
из первых боев Гражданской вой-
ны в но ябре 1917 года, сражаясь 
под Ростовом против революци-
онных воинских частей…

В период оккупации Орла 
1941—1943 гг. главное здание 
Орловского кадетского корпу-
са превратилось в руины. Фа-
шисты, покидая Орел, замини-
ровали главный корпус, он был 
частично разрушен; оставша яся, 
довольно значительная часть зда-

ния была снесена и переработа-
на на щебенку для восстановле-
ния города после войны.

Сегодня от некогда впечат-
ляющего комплекса сохрани-
лось всего два здания — двух-
этажный флигель, в котором 
жили офицеры корпуса со сво-
ими семь ями (сейчас в этом зда-
нии находится Управление Рос-
реестра по Орловской области) 
и одноэтажный дом по улице 
Гуртьева, 19, где некогда про-
живал комендант корпуса, ныне 
принадлежащий Орловскому 
отделению ВООПИиК. Осенью 
1943 года были созданы Суво-
ровские училища — по образу 
и подобию старых кадетских 
корпусов. Одно из них пред-
полагалось разместить в Орле, 
в здании ОБКК, где тогда рас-
полагалось бронетанковое учи-
лище (ОБТУ), 95-летие созда-
ния которого также отмечается 
в 2013 году. Однако сделать это-
го не удалось, и Орловское су-
воровское училище с 1943 по 
1948 год разместилось в Ельце.

Особого разговора заслужи-
вает старый дом, числящийся за 

местным отделением Всероссий-
ского общества охраны памятни-
ков истории и культуры. Когда 
в 70-х годах жившие в Орле ве-
тераны бронетанкового училища 
обратились к властям с просьбой 
выделить помещение для музея 
ОБТУ, власти согласились и от-
дали под музей один из памятни-
ков архитектуры (по состоянию 
на 1 июля 1976 года) — служеб-
ное здание Орловского кадетско-
го корпуса. Таким образом, на-
родный музей ОБТУ стал рас-

полагаться в помещении на ули-
це Гуртьева, 19, где разместилось 
и орловское областное отделе-
ние ВООПиК.

К началу 1990-х ушли из жиз-
ни основатели музея ОБТУ. Их 
обязанности приняла на себя 
Нина Максимовна Кириллов-
ская — бывший директор глав-
ных орловских музеев — Тур-
геневского и краеведческого. К 
середине 2000-х музей ОБТУ 
и ВООПИиК занимали уже 
только полторы комнаты особ-

няка, остальные помещения 
были отданы случайным арен-
даторам. Не удивительно, что 
у временных постояльцев этого 
дома не было ни малейшего же-
лания вкладывать средства в его 
ремонт, даже элементарно под-
держивать памятник архитекту-
ры в надлежащем виде. (Удиви-
тельно, что не оказалось такого 
желания и у руководителей ор-
ловского общества охраны па-
мятников, которое размещалось 
в памятнике. — Ред.)

В 2011-м году все матери-
алы народного музея ОБТУ 
были переданы в краеведчес-
кий музей в виду недопустимо-
сти их дальнейшего хранения 
в неприспособ ленном помеще-
нии, а музей исключен из перечня 
экскурсионных объектов города.

Старинный дом, уникальный 
дом, без ухода и мало-мальского 
ремонта ветшает. Перед его вхо-
дом уже который год стоят стро-
ительные леса. Значит, представ-
ление о его состоянии есть. Но ре-
монт не ведется.

А ведь это здание по-прежне-
му состоит на охране государства. 
Сообщений о его исключении из 
реестра не было. Но нет и соот-
ветствующей охранной таблички 
на самом здании, хотя крепежные 
болты от нее предательски напо-
минают о том, что это — памят-
ник. Может, ее утеря была нуж-
на кому-то из арендаторов, что-
бы вместо окна в самом центре 
классического фасада грубо вре-
зать дверь-сейф?

Вопрос: при таком небре-
жении к памятнику сохранит 
ли он свой важный государ-
ственный статус? А ведь рас-
полагающаяся в нем все эти 
годы солидная организация 
ВООПИиК по определению 
должна бы биться за его сохра-
нение и бережное пользование. 
Не хватает взносов на ремонт? Но 
большие ли нужны деньги, чтобы 
убрать наконец двадцать раз пе-
регнившую кучу перед внешним 
фасадом? Ответы, скорее всего, 
знает Виктор Анатольевич Лив-
цов, многие годы возглавлявший 
эту славную организацию — до 
недавнего своего загадочного 
самоувольнения.

Тревога за судьбу столь ценно-
го для Орла особняка не надуман-
на. В последние годы с упорным 
постоянством возникают слухи 
о планах его снести или продать, 
чтобы построить здесь нечто бо-
лее современное — под офисы 
или жилье. Центр города: место 
— золотое…

Однако в свете последних 
инициатив Госдумы по ужесточе-
нию наказаний за ненадлежащую 
охрану объектов культурного на-
следия было бы вполне патрио-
тично и по-хозяйски отремонти-
ровать это здание, вернуть в него 
экспозицию музея ОБТУ и, доба-
вив материалы о кадетском кор-
пусе, создать там еще один фи-
лиал Орловского краеведческо-
го музея, наряду с Военно-исто-
рическим музеем и домом-музеем 
Владимира Русанова.

Играя с ветром
Александр САВЧЕНКО

Орловец с загадочным 
именем Алеслав 
мастерит старинные 
гусли и приглашает своих 
слушателей в музыкальное 
путешествие в глубь веков.

«ОЙ ВЫ, ГУСЛИ,
 МОИ ГУСЛИ…»

…На поверку он оказался 
Александром Ивановым. Ему со-
рок лет, за плечами два высших 
образования: окончил Орловский 
аграрный университет — менед-
жмент в АПК, в Смоленском гу-
манитарном университете по-
лучил диплом психолога, коим 
и работает в повседневной жизни. 
Алеслав — это авторский псевдо-
ним, параллельный мир актера 
и уличного музыканта.

Его сцена — у костра с бар-
дами, перфоманс в гаражах дру-
зей с моноспектаклем «Ковер-са-
молет», детский парк на берегу 
Орлика.

… Мы сидим в полумраке его 
комнаты и пьем душистый травя-
ной чай. Вокруг по углам разло-
жены музыкальные инструмен-
ты разных стран мира, но особое 
место занимают гусли. Три ин-
струмента, совершенно сказоч-
ного вида, возлежат на подуш-
ках, покрытых домоткаными 
рушниками.

— Вот эти прямо на лешего 
похожи, — невольно вырывает-
ся у меня, глядя на обожженные 
угловатые формы с выпуклостя-
ми на верхней доске.

— Можно сказать, попали 
в точку, — смеется Александр. 
— Всем своим гуслям даю имена. 
Так как здесь есть преамбула ве-
дическая, то и наполнение через 
имена тоже ведического содер-
жания. Хорошего, доброго. Вот 
это — Святибор. Что можно пере-
вести как дух леса. Ну, а по-про-
стому, — леший.

Оказывается, мастер делит 
свои инструменты и по полу.

— Это вот Елена, — Алек-
сандр нежно берет в руки гусли 
округлых форм, светлых тонов 
дерева. — Я ее мастерил из ели.

А Яр, Ярило — в честь весен-
него бога солнца, еще не готов. 
Вылеживается.

— Так все-таки, что вас при-
вело к ним?

Вместо ответа теперь уже 
Алеслав берет в руки гусли и уда-
ряет по струнам. Пальцы движут-

ся все быстрее и быстрее. Пере-
ливчатый звук набирает силу 
и заполняет комнату до конца. 
Когда затих последний аккорд, 
наступила тишина, которую не 
хотелось прерывать.

— И что у нас получилось? — 
Александр явно доволен произ-
веденным эффектом.

— Сказка, — тихо выдыхаю я.
— Вообще, люблю сказки, 

— в глазах Александра появля-
ется хитрый блеск. — При про-
изнесении слова «гусли» ассо-
циативно сразу выплывает что-
то древнее, сказочное. В памяти 
возникают бородатые люди в про-
стых одеждах, выходящие из леса. 
Они играют былинным богаты-
рям, напутствуют их на ратный 
подвиг. Если вслушиваться даль-
ше в слово «гусли» — это гуси-ле-
беди, их крик души…

ПОД НЕБОМ СУЗДАЛЯ
Музыкой Александр Иванов 

начал заниматься лет в пять, как 
это часто случается, под вли-
янием отца. Евгений Иосифович 
слыл в Кромском районе не толь-
ко лучшим агрономом, но и луч-

шим баянистом. Созданный им 
ансамбль народных инструмен-
тов гремел тогда на всех район-
ных конкурсах. Кроме этого, они 
с увлечением собирали старин-
ные частушки, костюмы, музы-
кальные инструменты. Александр 
до сих пор благодарит отца, не 
только за то, что тот научил его 
играть на родительском баяне, но 
и пробудил любопытство к кор-
ням народной музыки, к истории 
русского этноса, к его фантасти-
ческому миру сказок и легенд.

— Эта волна охватила меня 
еще с детства. А потом продолжи-
лась в 90-х годах, — вспоминает 
Александр. — Время было бурное. 
Тогда всколыхнулось славянское 
движение в самых разных фор-
мах — как в адекватных, так и не 
очень. Мне тогда повезло. Будучи 

человеком адекватным, увлечен-
ным историей и ее носителями, 
я оказался по совету друзей в го-
роде Суздале Владимирской об-
ласти. Вначале приезжал на экс-
курсии, просто из любопытства. 
А потом зачастил и стал оста-
ваться на две-три недели. Сам го-
род и само место необычны тем, 
что здесь, по моим ощущениям, 
по-дру гому переживаешь время. 
Да и сама среда располагает к ув-
лечению и занятиям этнически-
ми изысканиями.

Где, как не в Суздале, в моей 
жизни могли появиться гусли?!

СЕКРЕТЫ МАСТЕРА
Хотя далеко не всегда на ули-

цах Суздаля звучал этот древний 
инструмент. Колокола — да. Но 
гусли появились совсем недав-
но, вместе с их мастерами Ва-
лерием Гараниным и Татьяной 
Куприяновой.

Именно в умелые руки Татья-
ны судьба и вывела орловца Ива-
нова. И место какое выбрала! Ве-
личественный Спасо-Евфимиев 
монастырь на высоком левом бе-
регу реки Каменки.

Здесь на одном из подворий 
и обосновалась Татьяна Купри-
янова со своей мастерской. Сре-
ди всех этих стамесок, рубанков 
и скребков, мастерица называла 
себя «Мама Карла». Целый день 
она строгала, пилила и выреза-
ла свои звенящие детища. Из-
под рук Татьяны выходили гус-
ли самых фантастических форм. 
И у каждых свой звук, характер 
и даже — судьба. А вечером Ку-
приянова выходила на главную 
улицу Суздаля — Кремлевскую, 
выбирала нишу и играла. Игра-
ла и пела свои баллады. Вокруг 
собиралась завороженная ска-
зочным звуком толпа туристов. 
Частым слушателем здесь был 
и Александр Иванов из Орла.— 

В один из приездов в Суздаль 
набрался смелости и за явился 

к Куприяновой в мастерскую, 
— Александр подливает еще чая 
и окунается в воспоминания. 
— Татьяна оказалась человеком 
милым и душевным. Видя мой 
неподдельный интерес к ее делу, 
разрешила наблюдать за творче-
ским процессом. Запрос то объяс-
няла, почему нужно использовать 
тот или иной инструмент, как го-
товить доску, «слушать» дерево.

Татьяна раскрыла и свой фир-
менный секрет. Оказывается, 
можно уходить от канонов и ма-
стерить инструменты такими, как 
их во сне увидишь. И что чудес-
но, и звук тоже можно услышать 
во сне. Ты держишь его в памяти 
и, когда натянешь первую струну, 
тронешь ее, понимаешь — это он. 
Значит — получилось.

Был ли это воздух Суздаля, 
магическая сила гуслей Куприя-
новой, но больше терпеть я не мог 
и выпалил однажды: «А можно 
мне тоже попробовать?».

Татьяна серьезно посмотрела 
мне в глаза и так спокойно сказа-
ла: «Ты делай, если душа к этому 
лежит — а Господь руку поставит».

ПРОДЕЛКИ ПЕРУНА
Чтобы подбодрить нович-

ка, Куприянова сделала поис-
тине царский подарок — кедро-
вую доску, привезенную с Севе-
ра и высушенную в течение трид-
цати лет.

Теперь нужно было поискать 
материал для нижней части но-
вых гуслей. Татьяна предложи-
ла побродить по окрестностям 
Суздаля — может, что попадет-
ся. Им попалась аллея древних 
вязов, под которыми Тарковский 
снимал своего «Андрея Рублева». 
На одном из деревьев надломи-
лась огромная ветка и безжизнен-
но повисла к земле. Мастера ис-
просили разрешения у хозяина 
близлежащего домика спилить 
ее на нужды искусства. Тот обра-

довался и даже предложил пилу. 
Видать знал, что попыхтеть при-
дется немало.

И тут такое началось! Только 
что сияющее голубое небо вдруг 
затянуло свинцовыми тучами, 
грянул гром. При свете сверка-
ющих молний, под проливным 
дождем по извилистым древним 
улочкам мужчина и женщина та-
щили здоровенную ветку. А та из-
вивалась и сопротивлялась, как 
настоящий дракон.

— Этакая сказка наяву, — улы-
бается Александр. — Уже в мо-
настыре на мой вопрос, что это 
было, Татьяна, вытирая полотен-
цем мокрые волосы, полушутя- 
полусерьезно бросила в ответ: 
«Наверняка проделки Перуна!»

Заканчивать работу Алек-
сандр уехал на родину, где и про-
должились муки творчества. Де-
ревянная часть процесса — это 
только полдела. Мелодичными 
гусли делают струны и закален-
ные гвозди, на которые их накру-
чивают. В Новгороде и во Влади-
мире на струны берут обычную 
проволоку, варьируя длину. Алек-
сандр, настраивая инструмент на 
свой лад, взял струны с контраба-
са, виолончели, скрипки, гитары 
и немного проволоки.

ИГРАТЬ НЕ ПО НОТАМ
— Свое первое выступление 

с гуслями помните?
— Оно состоялось здесь же, 

в Суздале, в конце 90-х, когда 
я вернулся из Орла с уже гото-
выми первыми гуслями и дол-
гими домашними упражнения-
ми игры на них.

Боязно было, конечно, но Ку-
приянова настояла, и я отпра-
вился искать свою нишу на ули-
це Кремлевской.

Помню, встал на пустынном 
уголочке. Закрыв глаза, стал пе-
ребирать струны, а когда через 
некоторое время открыл их — во-
круг стояли люди и слушали. 
Главное, они не расходились сра-
зу — ведь что-то их задело.

С тех пор это главный крите-
рий для меня. Настоящему гусель-
нику не аплодируют. Его слушают 
молча, с открытой душой. И я так 
играю, вслушиваясь в простран-
ство: играя с ветром, играя с па-
дающим листом, играя с улыбкой 
ребенка, играя с тем звуком, ко-
торый издает крыло пролетаю-
щей птицы.

Тут невольно понимаешь, как 
раздвигаются границы мира.

Улица памяти 
земляка
Андрей ЗИМАРЕВ

В пригороде Тулы одной из улиц нового 
микрорайона Левобережный присвоено 
имя Аркадия Шипунова — уроженца Ливен, 
знаменитого конструктора стрелкового оружия.

Аркадий Георгиевич Шипунов родился в Ливнах 
в 1927 году. Почти вся жизнь нашего земляка была свя-
зана с Тулой — оружейной столицей России. Здесь, в ме-
ханическом институте он учился, сюда же вернулся по-
сле защиты диссертации и работы на подмосковных обо-
ронных НИИ. В Туле Шипунов возглавил конструктор-
ское бюро приборостроения. Именно здесь воплотились 
в жизнь его самые известные проекты — системы пушеч-
ного вооружения авиационного, морского и наземного ба-
зирования. Герой Социалистического Труда, кавалер Ор-
дена «За заслуги перед Отечеством» трех степеней ушел 
из жизни 25 апреля в возрасте 85 лет.

Микрорайон Левобережный — одна из больших стро-
ек в Ленинском районе, который впоследствии может 
быть присоединен к Туле. Улицу имени Шипунова за-
строят трехэтажными и пятиэтажными домами, возведут 
здесь детский сад и школу, разместят спортивные соору-
жения. Соединят микрорайон с городом несколько авто-
бусных маршрутов.

В Орле на 30 лип 
стало больше
Александр ЛАРИН

16 октября орловский предприниматель посадил 
на Дворянском гнезде липовую аллею.

Директор ОГЛМ им. И. С. Тургенева Вера Ефремова 
была приятно удивлена, когда ей позвонил генеральный 
директор компании «Тетрис» Алексей Лисягин и пригла-
сил на благотворительную экологическую акцию. Орлов-
ский предприниматель решил за свои деньги посадить на 
Дворянском гнезде липовую аллею.

И вот в назначенный час у бюста И. С. Тургенева собра-
лись сотрудники литературного музея, члены попечитель-
ского совета и ребята из орловской школы № 24, носящей 
имя великого писателя. Именно им выпала честь заложить 
новую аллею в этом памятном для каждого орловца месте.

Сотрудники фирмы «Тетрис» заранее подготовили лун-
ки и подвезли саженцы, поэтому работа не заняла мно-
го времени.

— Хочется возродить памятные места, связанные с име-
нем Ивана Тургенева, — пояснил Алексей Лисягин. — Здесь 
любят отдыхать орловцы, сюда приезжают гости со всей 
России. Поэтому этой осенью мы решили высадить ли-
повую аллею. А весной на Дворянском гнезде планируем 
восстановить знаменитую дубовую аллею и посадить бе-
резы. Думаю, красивые скамейки тоже будут не лишними.
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